
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Г азета 
Свердловской 
областной 
организации ВЛКСМ
ОСНОВАНА 18 ИЮНЯ 1920 ГОДА

НЛ rMFHVI ~ШШгЯ №д|
Делегат XXI съезда ВЛКСМ Александр Зимин

«ОСВОБОДИТЬ ПЕРВИЧКУ Наш банк информации

ОТ ДИКТАТА СВЕРХУ» Коллекция
Среди делегатов Свердловской области на 

XXI съезд ВЛКСМ большинство — освобож
денные' комсомольские работники. Совсем не
давно среди них был и Александр Зимин, пер
вый секретарь Кировградского горкома 
ВЛКСМ. Но жизнь не стоит на месте, и на 
форум союза молодежи Саша едет уже в но
вом качестве — ныне он работает инструкто
ром городского комитета КПСС Кировграда.

этим связан и мой уход с поста первого сек
ретаря горкома ВЛКСМ. Мне 30 лег. и пора 
уступить место молодым. Не надо цепляться 
за должность, за кресло в аппарате. Иначе 
будем вечно слышать упреки в том, что со
юз молодежи существуе'т лишь для содёржа-
ния горкомов, райкомов, ЦК... Я 
свою платформу к съезду ВЛКСМ, 
позиция такова: первичка должна 
бодна от всякого диктата сверху, 
живаю принцип демократического 
закрепление прав меньшинства О 
ношениях партии и комсомола. Для
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В первых числах марта в 

Свердловском музее изобра
зительных искусств (переулок 
Воеводина, 5) откроется новая 
выставка: «Западноевропей
ский рисунок XVI—XIX веков». 
На ней будет представлено
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Так что в составе нашей делегации на 
съезд есть один партийный работник. Правда, 
как признался Александр, все мысли у него 
пока там, на старом месте работы. Да и что, 
собственно, эта «перемена мест» означает? Что 
популярный в своем городе комсомольский 
лидер с головой уйдет в ре'шение проблем 
партийных, забыв о комсомольских и моло
дежных? «Ни в коем случае», — говорит Са
ша, й он, конечно, прав. Отдельно взятых 
партийных или, скажем, молодежных проб
лем нет. Они у нас. общие...

— Их общность прежде всего в том, что 
аппарат переживает самый настоящий кри
зис — кризис доверия к своей деятельности 
со стороны рядовых комсомольцев или ком
мунистов, — говорит Александр Зимин. — С

Так считает Александр Зимин. Так считал 
он и будучи освобожденным’ комсомольским 
работником. Комсомольскую «кухню» он 
знает изнутри, не понаслышке. За плечами 15 
лет работы в комсомоле, из них 4 года пер
вым секретарем горкома. Можно было за это 
время понять истоки болезни, поразившей со
юз молодежи. Уходят из комсомола толковые 
ребята, измотанные бесконечной регламента
цией, уставшие быть в окружении бумаг и 
парадных «конкретных дел».

С неверием в будущее союза молодежи 
Александру пришлось столкнуться не раз. Что 
ответишь на это, зная, что самостоятельность 
у тех же первичек действительно ненастоя
щая, «бумажная», что вся комсомольская 
работа порой упирается в сбор взносов... По
этому на съезде Александр считает необходи
мым окончательно и бесповоротно решить воп
рос о самостоятельности первичной организа
ции — как в финансовой части, так и в сво
боде деятельности.

Кстати, вопрос : «Что дает мне комсо
мол?» — далеко не праздный. Как правило, 
у молодого человека невысокая зарплата, 
нет жилья... Александр Зимин резонно счита
ет, что в этих вопросах не надо комсомолу 
уходить в сторону, ссылаясь на то. что есть 
профсоюз. «Одной из причин, породивших се
годняшнюю непопулярность ВЛКСМ, я счи
таю то, что комсомольская организация со
вершенно не может повлиять на жизнь свое
го комсомольца, помочь ему решить много
численные проблемы».

Здесь же' и одна из основных причин, по 
которым Александр ездил на съезд комсомоль
ских организаций России, а теперь едет на 
XXI съезд.

— Пока в партийных комитетах , не появят
ся люди, понимающие интересы молодых, 
разбирающиеся в процессах, происходящих в 
ВЛКСМ, взаимопонимания партии и комсомо
ла достигнуть будет сложно. Мне хотелось бы 
стать одним из них.

Беседу вел Д. ПОДБОРНОВ.

составляют рисунки из кол
лекции князя Павла Арсенье
вича Путятина, знатока и 
ценителя европейской графи
ки. Обширная его коллекция 
была распродана в Петрогра
де в первые послереволюци
онные годы. Долгое время

Лейпциге, о чем свидетельст
вуют пометки, надписи, наклей
ки на отдельных листах наше
го собрания.

В шестидесятые годы рисун
ки были отреставрированы 
московскими мастерами, тог
да же началось изучение кол
лекции, которое продолжает
ся и в настоящее время. В 
этой работе большую помощь 
оказывают специалисты Моск
вы и Ленинграда. Ждем вас 
на выставке! ,

дость Урала» при Дворце 
культуры рудника имени III 
Интернационала известны не 
только в Нижнем Тагиле. Час
тые выезды с выступлениями 
за пределы города, постоян
ные контакты с профессио
нальными мастерами цирка 
позволяют совершенствовать-

дрессировщица собачек Алла 
Язловская со своими четверо
ногими друзьями, жонглеры 
Дьяковы, акробатический дуэт 
Литвиновых и зоопсихолог 
Михаил Симонов, привезший 
с собой обезьянку и медве
дей.

Встреча самодеятельных и 
профессиональных цирковых 
артистов прошла весело и 
интересно.

также команды из Пермской и 
Челябинской областей.

Приз жюри — телевизор — 
получила группа «Вариант» 
из Каменска - Уральского: 
приз надежды по категории 
«рок» достался коллективу 
«Экспертиза» из Талицы, 
а по категории «поп» —-
ансамблю «Гадкий
одного из детских

часть 
нера

ее находилась у инже- 
К. Н. Клопотсво, а с

1966 года коллекцию приоб
рел музей.

Срочно!

Анонс

СЪЕЗД ЗАВЕРШИЛСЯ
ДА ЗДРАВСТВУЕТ СЪЕЗД!

Для начала маленькая справка, вернее — информация к 
размышлению: на III съезде РКСМ присутствовало 57 чело
век в возрасте до 16 лет, 89 — до 17 лет, 128 человек в воз
расте 18 лет. 117 — до 19 лет, свыше 20 лет — 196 чело
век и свыше 23 лет — 15 человек... На съезде комсомольских 
организаций РСФСР расклад такой: до 20 лет — 61 человек, 
21—25 лет — 197 человек, с 26 до 30 лет — 570, а старше 
30 лет — 115 человек.

Это, как говорится, пища для любителей статистики.
Три дня работы съезда ком

сомольских организаций
РСФСР увенчались решением 
о создании союза «молодежи 
России. Назревшее это реше
ние далось с большим трудом, 
далеко не при подавляющем 
единодушии делегатов съезда. 
Те, кто следил за ходом засе
даний, подчас терялись в 
многоголосье и буквоедстве 
спорящих: целый день ушел 
иа обсуждение регламента, 
затем — многоточием завер
шилась работа дискуссионных 
центров. И только на послед
ний день была оставлена са
мая» что называется, судьбо
носная часть съезда.

Итак, революционные по за
мыслу документы приняты. 
Хотя и остался' некоторый 
осадок после радикального 
ультиматума Александра Бека 
и его сторонников. И все же 
главное только начинается: в 
апреле—XXI съезд ВЛКСМ, ку
да (приедет большая часть де
легатов съезда российского, 
где продолжится, но уже на 
союзном, уровне, дискуссия о 
новой молодежной организа
ции. От исхода этой дискуссии 
во многом будет зависеть и 
направление второго этапа 
съезда России — в июне.

Как поведут себя делегаты 
на этих форумах? Продолжит
ся ли линия на раскол комсо
мола, возьмут ли верх уме
ренные демократы, родится 
ли в итоге совершенно новая 
организация с измененнььм 
названием, с прогрессивным 
уставом и радикальной про
граммой? И не разнесут ли 
центробежные силы, наметив
шиеся уже на съезде комсо
мольских организаций РСФСР, 
каждый союз молодежи по 
территориальным «углам»?

Вопросов пока более чем 
достаточно. Особенно много

их у первичек, ведь, наблю
дая «снизу» за «воздушнььм 
боем» вожаков, они уже отча
ялись дождаться какой-то оп
ределенности, ясности. Безус
ловно, и это показал прошед
ший съезд, вожаки думают 
именно о будущем первичек, 
о решении проблем рядо
вых комсомольцев. Но — ря
ды редеют, билеты, сдаваемые 
без особого огорчения, все 
копятся в комитетах комсомо
ла, а светлое будущее, увы, 
так и не приходит в угасаю
щие первички...

Съезд российских комсо
мольцев первую свою задачу 
выполнил. Бумаготворчество, 
от которого так решительно 
отказывались в восемьдесят 
пятом, пригодилось нынче — 
дотошность при обсуждении 
каждой формулировки, битвы 
за отдельные слова и запя
тые — залог того, что подго
товленные документы не пре
вратятся в мертворожденные 
декларации...

По окончании съезда мы 
провели «круглый стол» с 
группой делегатов - свердлов
чан, непосредственно «прича
стных» к созданию ЛКСМ 
РСФСР. Разговор этот был 
долгим и обстоятельным и, 
наверное, сможет дать ответы 
на многие вопросы перви
чек. Андрей Глухих, Владимир 
Суставов, Андрей Королев, 
Александр Бобров и Дмитрий 
Калинченко попытались по го
рячим следам проанализиро
вать итоги съезда, заглянуть в 
завтрашний день, прогнозируя 
развитие идей на XXI съезде 
ВЛКСМ.

Итак, читайте на следующей 
неделе материал «В полночь 
после съезда»!

С. МОЛОДЦОВ.
Москва—Свердловск.

С. ПАПСУЕВА, 
искусствовед.

Цирк в гостях
у цирка

Участники, самодеятельного 
циркового коллектива «Моло-

«Дело Хамовой»
В ДК железнодорожников 

станции Свердловск Сортиро
вочный открылось заседание 
судебной коллегии, по уголов
ным делам Свердловского об
ластного суда. Слушается де
ло по обвинению Т. Г. Хамо
вой в совершении преступле
ния. предусмотренного стать
ей 85 УК РСФСР («Наруше
ние правил безопасности дви
жения и эксплуатации желез
нодорожного транспорта»).

Да. это та самая Хамова, 
которая дежурила по нечет
ному парку станции Сверд- 
лЪвск - Сортировочный в ночь 
иа 4 октября 1988 года. И 
которая была затем объявле
на единственным виновником 
свердловского взрыва. Ее имя 
известно нашим читателям по 
миогочи елейным публикаци- 
ям. посвященным причинам 
трагедии на Сортировке и ре
зультатам следствия.

Первое . заседание суда бы-

ло посвящено оглашению оо 
винительного заключения и 
допросу подсудимой. По-виля- 
мому. слушание .тела затянет
ся. так как предстоит заслу
шать большое число потер
певших (более 400 человек). 
Кроме того. Т. Г. Хамова по 
состоянию . здоровья может 
присутствовать на заседаниях 
не более 4 часов в лень: опа 
инвалид II группы.

Адвокат Н. И. Изюров зая
вил ходатайство: допустить к 
участию в процессе в качест
ве специалиста-эксперта Бо
риса Петровича Зверева, ве-
терана ж е л езно до рожн ого
транспорта. Он не раз участ-
вовал 
шений 
опытом 
клонил

в расследовании кру 
- большим— ооладает 

и знаниями.
ходатайство

Суд от- 
з а щи ты

«за преждевременностью».
Суд приступил к изучению 

доказательств ио делу.

Услугами главного вычислительного центра 
коллективного пользования Свердловска поль
зуются многие заказчики. Без вычислительной 
техники, без ее возможностей не обойтись 
во многих отраслях народного хозяйства. Ра
ботают здесь техник-электронщик Свердлов-

ского производственного объединения вычис
лительной . техники и информатики Евгений 
Ласкин и инженер-электронщик вычислитель
ного центра Сергей Хлынов.

Фото Л. ДЫМОВА.

ся молодым 
артистам.

Одна из

самодеятельным

встреч, состояв-
шалел недавно, объединила 
любителей циркового искусст
ва коллектива, руководимого 
Г. Н. Мхитаряном, с артиста
ми программы «Цирк. Звери. 
Сенсация», которые проводят 
свои гастроли в нижнетагиль
ском цирке.

Зал Дворца, культуры руд
ника полон. Цветами встреча
ли гостей шахтеры. Номера 
лауреатов Всесоюзного фести
валя народного творчества — 
молодежного коллектива — 
сменяются номерами масте
ров арены. В этот день гос
тями «МолодостиУрала» стали

В. ЗОРОХИН.
Нижний Тагил.

«Провинциальный 
рок-90»
Фестиваль с таким назва

нием состоялся 23—25 фев
раля в Верхней Салде. Его 
организаторами стали мест
ная группа «Честное слово», 
отдел культуры горисполко
ма и культурно - спортивные 
комплексы Верхней и Ниж
ней Са.тды, обком комсомо
ла.

В фестивале приняли учас
тие восемнадцать групп из 
городов нашей области, .а

Голосуйте за молодых

Донкихотство
Нет. далеко пе всегда кан

дидаты в народные депутаты 
приходят к нам в редакцию 
с оптимистичной программой, 
с жизнерадостной улыбкой, 
столь многообещающей для 
нас, простых избирателей. 
Приходят и совсем грустные 
кандидаты.

Вот Ольге 
всего 29 лет.

Панкратовой 
Казалось бы,

живи и радуйся, отдавайся с 
лихвой общественной работе, 
пока комсомольский дух не 
выветрился. Тем более, что 
доверие тебе оказали — вы
двинули по 168-му округу в 
Свердловский горсовет. По
том. правда, опять лишили 
«доверия»: пригласили в парт
ком педагогического института, 
в Орджоникидзевский райком
ВЛКСМ просили проявить
сознательность, зарегистриро
ваться по какому-нибудь дру-
тому округу — тогда 
«доверием» обещали 
лить. Оля вспылила:

вновь
иаде-

с чего
это вдруг?! Ей терпеливо так, 
по партийному, по-принципи- 
альному объяснили: ректор 
пединститута Сутырин Борис 
Алексеевич по этому же ок
ругу регистрируется, не надо 
создавать толчеи. Не поняла 
Оля этого довода: конечно, 
подумала она, ректор старше 
меня вдвое и пользы он во 
столько же раз больше, воз-

Пермской области.
Приз оргкомитета

стальная 
вручен 
тиза»

ваза 
группе 
из

утенок» 
домов

-- хру- 
также 

«Экспер-
Талины, а

ее лидер Андрей .Бжитс- 
кий признан лучшим' гита
ристом фестиваля. Зритель
ские симпатии были на сто-
роне хозяев верхнесал-
дннской группы «Оверштаг», 
играющей хэви-метал; Как 
гость фестиваля выступила 
хорошо известная не только 
в Свердловском рок-клубе. 
но и по стране «Агата Кри
сти». Фестиваль «Провин
циальный рок-90» стал хоро
шей учебой и творческой ла
бораторией для многих начи
нающих музыкантов.

Верхняя Салда.

Оли Панкратовой
можно, 
еще в 
начну 
ла Оля.

прпнесет. Но если я 
кандидатском звании 
сдаваться, рассуди

те как же я в де-
путатском выстою?

Махнули иа пее . в конце 
концов рукой, вернули ей «до-
верно»
как положено. И то

зарегистрировали,
разо-

браться если, так стоило ли 
огород городить: по этому же 
округу, кроме ректора, бал
лотируются. и директор три
котажной фабрики, и зампред 
горкома народного контроля, 
и председатель ВОИР. и ве
дущий конструктор ЗИКа —- 
куда Оле с ними тягаться?

ровье! (Лирическое отступле
ние).

В общем, приходит как-то 
О. Панкратова на работу — 
в редакцию газеты «Народ
ный учитель» Свердловского 
пединститута, а ее ставят в 
известность: мы. мол, хоть и 
заключили с вами трудовой 
договор на год (т. е. до 1 ав
густа 1990 года), но должны 
вас огорчить — до 2 апреля 
подыщите себе новую рабо
ту, па ваше место другой че-
ловек выходит, 
это не месть и

Разумеется, 
не в ректо-

Т. е. 
кого,.

Но ' 
линт! 
войне.

риска буквально пика-

конфлпкт есть конф- 
Нлп: на войне, как на 
Не бывает так, чтобы

оказали 
к авали,

«доверпе». потом от-
потом

вновь оказали
вынужденно 

и не нака-
зали. Парод у нас памятли
вый, слава богу...

Эх. Оля! И зачем тебе этот 
мандат! Подумала бы о здо-

Когда верстался

ре дело, просто такова жизнь. 
Приходит снова Оля к нам в
редакцию. Делает вид, что
смеется, а глаза — грустные:
вот, мол, 
марта —

если выоерут 4 
тогда и работу не

придется специально искать. 
Ну а если не выберут... ,

Эх, Оля! И зачем тебе этот 
депутатский мандат, головная 
боль! Подумала бы лучше о 
здоровье! (Лирическое отступ
ление, переходящее в реф-
реп).

номер

G МАТЮХИН.

Мы позвонили О. Панкратовой, чтобы сообщить, что ее 
«исповедь» (в кратком изложении от 3-го лица) набрана в 
очередной номер газеты, и узнали от ее мамы, что «скорая» 
доставила Олю с высоким давлением в больницу. Опоздали 
наши увещевания по поводу здоровья..,

как ЗДОРОВЬЕ, КАНДИДАТ?
Согласитесь, что человеку больному, озабоченному своими 

недугами, не до социальных преобразований. Поскольку в на
шем обществе забота о бренном теле отнимает практически 
все: время, деньги, нервы... А для будущего депутата тем бо
лее здоровье — дело далеко не последнее. И не случайно мой 
первый вопрос к кандидату в депутаты городского Совета 
Евгению Парфенову и кандидату в депутаты Кировского рай
совета по округу № 3 Дмитрию Мишунину был таким: «Как 
здоровье?*

— Не жалуемся, — ответили собеседники.
Что ж, можно считать, что по состоянию здоровья кандида

ты для предвыборной борьбы готовы. И небезынтересно 
узнать, какое место занимают вопросы здравоохранения в их 
программах. Правда, по Долгу службы кандидаты далеки от 
медицины. Евгений — первый секретарь Кировского райкома 
комсомола, а Дмитрий — директор комсомольско-молодежного 
объединения «Прогресс». И все-таки служба службой, а о 
здоровье тоже подумать нужно.

Сегодня в номере:

Тот «бунт», что возмутил 
спокойствие СПТУ № 45, дает 
шанс надеяться: если уча 
щиеся взялись за освобожде
ние себя от пут училища-ка
зармы. то, возможно, дело и 
сдвинется...

Конфликтную ситуацию 
исследует журналист Лариса 
РУДАКОВА.

«Мир сегодня»:
+ Размышления Бенджами

на Спока.
4- Почему стало меньше 

индийского чая?
4 Может ли король же-, 

питься по любви?
4- Как «потеряли» бомбу.
4- Вокруг моды.

4.
Журналу в журнале 

«ТЕКСТ» исполнился год. 
Подвести своеобразный годо
вой итог деятельности «ТЕК 
СТа» мы попросили члена его 
общественной редколлегии 
Вячеслава Курицына.

Е. Парфенов: — Я бы 
выделил в своей программе 
основное — доступность ме- 
дицинекого обеспечения для 
всех: детей, пенсионеров, ра
бочих, инвалидов. И речь не 
только о пресловутых спец- 
больницах. В неравном поло
жении сегодня находятся тот 
же пенсионер и рабочий. По
чему один лечится в ведом
ственной поликлинике с пре
красным оборудованием, а 
другой — в бесплатной го
сударственной?

А чтобы избавиться от та
кого неравенства, нужно ли
шить предприятия ведомст
венности. Чтобы в распреде
лении средств участвовали 
местные Советы. Поэтому в 
своей депутатской работе я 
буду выступать за подотчет
ность предприятий Советам.

Д. Мишунин: — Я думаю, 
что этот механизм сегодня 
работать не начнет, т. к. вла
дельцы средств все-таки 
предприятия. А кто деньги 
платит, тот и заказывает му
зыку.

Другое дело — сделать 
доступной любую медицин
скую помощь для всех. За
хотел тот же пенсионер по
лечиться в ведомственной 
поликлинике — пожалуйста. 
А деньги за лечение будет 
платить исполком, а не пен
сионер из своего тощего ко
шелька.

— Но фактически это оз
начает отказ от существую
щего ныне принципа бес
платного здравоохранения. С 
одной стороны, это решило 
бы многие проблемы, а с 
другой — большая часть на
шего населения пока не в

состоянии найти деньги на 
лечение 2—3 зубов, не гово
ря уже о более серьезных 
заболеваниях...

Е. Парфенов: — Есть та
кая хорошая шутка — меди
цина у нас настолько бес
платная. что не знаешь, ко
му заплатить. А если серь
ёзно, то мне кажется, что не 
надо останавливаться на ка
кой-то одной форме органи
зации здравоохранения. Хо
роши по-своему все пути и 
методы: и хозрасчет, и коо
перативы. и платная меди
цина, и бесплатная. Главно« 
— разумно использовать на 
практике и те, и другие фор
мы обслуживания.

Д. Мишунин: — Я счи
таю, что, наиболее перспек
тивное направление в здраво
охранении — это переход на 
хозрасчет и аренду. Лучший 
пример тому — «федоров
ские» глазные клиники. У 
многих они вызывают скеп
тическое отношение — кон- 
вейер. производство.. Но, 
посмотрите, в основу нх за
ложен разумный механизм — 
м ат ер иа л ьна я за ин тересо в ан- 
ность. И не надо стесняться 
считать деньги. Пока мы не 

„научимся этому, медицина 
наша так и будет находить
ся на «нулевой отметке».

— Но давайте не будем 
забывать и о том, что здо
ровье зависит не только от 
качества медицинской помо
щи. но и от «качества» са
мой жизни: жилищных усло
вий, питания, от воздуха, ко
торым приходится дышать. 
Это тоже факторы здоровья.

Д. Мишунин: — Самая 
здоровая свердловская семья 
живет в МЖК. Там и рож

даемость выше, и разводов 
меньше. А все потому, что у 
людей решен жилищный во
прос, есть где провести сво
бодное время, позаниматься 
спертом.

Е. Парфенов: — То есть 
в МЖК созданы все условия 
для здорового образа жиз
ни, за который мы боремся 
вот уже который год. Пото
му что причины большинст
ва болезней имеют социаль
ные корни. Здесь мы с Ди
мой солидарны. И в наших, 
программах такому вопросу, 
как жилищное строительство, 
уделено большое место.

Мы наметили несколько 
путей решения этой пробле
мы: передача фонда жилья 
в ведомство Совета, прекра
щение практики строительства 
домов-общежитий. перевод 
строительных организаций 
на аренду, решение вопро
са об индивидуальном строи
тельстве, и, наконец, если 
контроль за распределением 
жилья будет осуществлять 
Совет, то не получится той 
диспропорции, какая сегодня 
есть в Свердловске. Оказы
вается, на одного жителя в 
городе приходится*, 15 квад
ратных метров. А где они? 
Считаем, что на этот воп
рос должны ответить буду
щие депутаты.

Что касается проблем эко
логии, то мы предлагаем 
свою помощь в создании при 
местных Советах независи
мой лаборатории контроля за 
окружающей средой.

— Думаю, что на этом 
пункте программы можно бы 
остановиться. Потому как 
дальше неизбежно последует 
вопрос об отношении к 6 
статье, и в спорах о полити
ке, боюсь, забудем о глав
ном — о счастье каждого 
человека, складывается ко
торое из таких немудреных 
на первый взгляд понятий, 
как здоровье близких, тепло 
и уют дома. Было бы здоро- 
вье, остальное, как говорит
ся, приложится.

И. АФАНАСЬЕВА.
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«им»» НДСМСНУ!

ВВИВ
«Повеселились...»
Заявление

Как руководитель делега
ции от г. Свердловск-45 на 
XXVI областной комсомоль
ской отчетно-выборной кон
ференции, по факту публика
ции в газете «На смену!» от 
8.02.90 г. статьи «Повесели
лись...» считаю необходи
мым заявить, что приведен
ные факты и то, в каком 
контексте они изложены, не 
имеют под собой никакого 
основания.

Фактов употребления 
спиртных напитков не было, 
как и не было некорректно
го поведения со стороны де
легатов к проживающим в 
гостинице. Что касается уча
стия в работе конференции, 
обком ВЛКСМ отмечает де
легацию нашего города, как 
одну из самых активных. На 
основании этого требуем пуб
личного извинения перед де
легатами г. Свердловск-45.

И. БАЛАКИН, 
первый секретарь 
горкома ВЛКСМ

Свердловск-45.
ОТ РЕДАКЦИИ: В связи 

с публикацией статьи «Пове
селились...» к нам поступил 
целый ряд обращений, в той 
или иной степени опровер
гающих факты, изложенные 
в газете. Редакция все-таки 
призывает читателей читать 
только то, что в газете на
писано, а не между строк. 
Редакция не располагала и 
не располагает фактами рас
пития спиртных напитков 
делегацией Свердловска-45, 
о чем, кстати, в материале 
и не написано.

Все фамилии, указанные 
в материале, были получены 
сотрудником редакции от 
официальных лиц: работни
ков гостиницы «Свердловск» 
и аппарата обкома ВЛКСМ. 
Редакция приносит извине
ния за то, что не по ее вине 
в материале ошибочно были 
названы несколько фамилий 
из делегации Свердловска- 
45.

НЕЛЬЗЯ!
Если честно, то меня распи

рает от злости и в то же вре
мя от беспомощности. Везде 
твердят: «перестройка, пере
стройка», а когда, интересно, 
будут перестраиваться «обща
ги»? Сейчас меня это волну
ет больше всего, так как я 
сама живу в общежитии.

Наше общежитие треста 
«Свердловскгражданстрой» — 
обычная пятиэтажная коробка 
коридорного типа. Если все 
описывать, что творится в об
щежитиях. то можно за голо
ву схватиться от ужаса. И в 
то же время гости должны 
только до 11 часов быть. В 11 
часов не вышли, документ, 
который оставался на вахте, 
отправляется к воспитателю 
пли к коменданту. (Если за
глянуть к ним в ящики, то 
оии завалены этими докумен
тами). На вахте существует 
журнал посещений, где вах
теры отмечают, ночевал гость 
или вышел.

А я что, виновата, что мне 
негде жить и приходится 
жить здесь? Позднее часа но
чи лучше не появляйся, не 
пустят. Почему те, кто живет 
в квартирах, не спрашивают 
в ЖКО, можно ли им гостей 
привести, можно ли день рож
дения отметить? Только пото
му, что они в квартире?

Пусть мне будет хуже, 
пусть меня выселят, но я 
больше не могу каждый день 
сталкиваться с этими вахте
рами и другими лицами, 
стоящими на вахте, которые 
только и делают, что собира
ют сплетни, обсуждают всех, 
разбирает по косточкам. Кто- 
то же должен с этим бороть
ся. Хотя я уже й не верю, что 
что-то может измениться.

Л. ТАРБЕЕВА.
Свердловск.

Приглашаем 
помыться!

«Убедительно просим прий
ти вас на мытье душевых. Чем 
быстрее вымоете, тем быст
рее откроем душ.

Администрация 
общежития».

Дорогая редакция, вы ста
ли мне еще ближе и роднее! 
Спасибо за- опубликование 
моего письма («В продолже
ние темы», «На смену!» от 
28.11.89) об неудовлетвори
тельном положении дел в об
щежитии ГКБ № 6. Но, види
мо, не прибавилось добра, че
ловеческого понимания, эле
ментарной совести пи у ко
менданта, пи у главного вра
ча. Не приняты никакие ме
ры. Чтобы было понят
но, пояспю: кучка кооперато
ров сделала ремонт в душе
вых. осталось-то довести дело 
до конца: вымыть. Неужели 
более чем 300 жильцов обще
жития придут на уборку, 
ведь там работы на час на
шей уборщице?! А пока — вот 
это объявление и закрытые 
двери. Так и «паримся» в та
зиках.

С. Л., медсестра.
Свердловск.

Форма — одинаковая по покрою, цвету одежда — для во
енных, для служащих одного ведомства, для учащихся 
и т. п.

Формализм — соблюдение внешней формы в чем-нибудь в 
ущерб существу дела.

(Из словаря русского языка С. И. Ожегова).

КОСТЮМ, ДА НЕ ТОТ
На склад, где богданович- 

скоэ профтехучилище № 45 
обычно получает ферменную 
одежду для своих учащихся, 
завезли новые костюмы. Но
вые, да не те. Не обычные 
синие брюки и пиджаки с 
эмблемой «ПТО» на рукаве, 
а вьетнамского производства 
курточку и «банены» из хлоп
чатобумажной ткани бледных 
тонов. Несмотря на импорт
ное свое происхождение, мно
жество карманов и заклепок, 
модный, казалось бы, силуэт, 
костюмы эти были, жутчайше
го качества, на ребятах сиде
ли, как балахоны и, при ус
ловии основательной пере
кройки, сгодились бы разве 
что как рабочая одежда для 
практики где-нибудь на заво
де.

В течение трех лет обуче
ния в СПТУ № 45 ребята на
ходятся на так называемом го
сударственном обеспечении — 
форменное обмундирование, 
спортивная одежда, питание 
в столовой... Причем за три 
года форменный костюм они 
получают дважды. И вот ны
нешние третьекурсники (груп
па 32, будущие автослесари), 
порядком износившие свои 
старые пиджаки, совершенно

тонной рубашке и галстуке 
(по-моему, не оченъ-то ком
фортно, зимой — в одной ру
башке? — Л. Р.). И чтобы ника
ких там свитеров, джемперов, 
джинсовых курточек к так 
далее! С мнением некоторых 
ребят, что и в джемпере, и 
в джинсовой курточке можно 
выглядеть также опрятно и 
подтянуто — директор никак 
не мог согласиться.

ЗАРИСОВКИ
С НАТУРЫ
(комментарии 

излишни)
Здание СПТУ № 45 своим* 

фасадом смотрит на цент
ральную улицу Богдановича,

оформительские работы — 
фонд работает сейчас на коо
перативных началах). Картины 
стоили СПТУ что-то около 
четырех тысяч. Когда я рас
сматривала их и пыталась 
найти в них что-то от искусст
ва, увидела парня, скромно 
приютившегося на стуле. Ска
залось, что Володя Загумен- 
нов сегодня дежурный по 
этажу. Вечером он будет мыть 
пол в коридоре, а сейчас его 
задача... сторожить картины.

— Так наш мастер мне объ
яснила: они очень дорогие, что
бы ничего не случилось, — 
говорит Володя. Да, ес
ли бы «Данаю» охраняли 
пэтэушники, с ней бы точно 
ничего не случилось. Но, вид
но, беден Эрмитаж.

А чуть позже в лаборато
рии, где занимаются будущие 
поваре, девчонки и их препо
даватель жаловались мне — 
учатся готовить с помощью 
посуды, которую приносят из 
дома, а сервировку стола 
изучают только по картин
кам — у училища нет денег, 
чтобы приобрести самый прос
тенький сервиз...

нельзя отменить?
— Представляете — расска

зывает Сережа Бодров,— мне 
уже 18, а мастер нашей груп
пы по каждому самому пус
тяковому поводу звонит моей 
маме, в школу, она у меня 
учительница. Вот и когда с 
формой все это началось, он 
ее до слез довел, сказал, что 
если я не буду ходить в по
ложенном виде на уроки, ме
ня выгонят из училища. Ну и 
на следующий день мама по
шла в магазин и купила мне 
вот этот шикарный костюм* 
почти за 200 рублей, а мне 
через пару месяцев в ар
мию — будет висеть в шкаф/ 
без толку два года, да и по
дойдет ли мне потом?

— А я насчет курения хочу 
объяснись,—это уже Костя Али
мпиев.—Многие из нас курят, 
несмотря на все запреты. Зна
ем, что курит и наш мастер, 
и директор, прямо в своем 
рабочем кабинете... И мы уже 
достаточно взрослые люди — 
сами можем отвечать за свое 
здоровье. Так почему бы все 
это не устроить культурно, 
по-цивильному, заяе-м это хан-

йиииинии Конфликтная ситуация

выросшие из них, вместо но 
вых костюмов получили «вьет
намок ие».

«....Ношение формы
обязательно каждым
ся.
быть

Обмундирование

одежди 
учащим- 
должно

начищено и отутюжено.
Парадную форму обязательно 
носить всем учащимся, находя-
щимся на территории 
ща, при посещении 
занятий, при выходе

учили- 
учебных 
в город.

при посещении кинотеатра, ДК 
и других общественных заве
дений». Это выдержка из «Ти
повых правил внутреннего 
распорядка профессионально- 
технических учебных заведе
ний СССР», датированных 1982
годом. Естественно,
лолучили дебята,
Доме культуры, е

не
ч, что 
что в

в родном учи-
лище стыдно было бы показа
ться. К тому же, совершенно 
здраво рассудили восемнадца
тилетние парни, на дворе уже 
год 1990-й, времена безогово-
рочного следования 
циям и «типовым 
кончились, БОТ и в

инструк- 
правилам» 
некоторых

шнолах уже форму отменили...
Возмутителем спокойствия

была неразлучная четверка — 
Костя Алимпиев, Женя Вла-
сов, Сережа Бодров 
Синяев. Они пришли 
тия в училище в той

и Паша 
на заня- 
одежде,

которая им удобна и привьм- 
на. Костя Алимпиев, например, 
был в темных брюках, сером 
джемпере. Лично я этот его 
облик оценила бы так — «с 
иголочки». Впрочем, в умении 
модно и со вкусом одевать
ся не откажешь и троим его 
друзьям...

«В случае нарушения формы 
одежды учащимися без уважи
тельной причины мастер про
изводственного обучения, пре
подаватель не допускает уча
щегося до занятий, о чем ста
вит в известность родителей 
и заместителя директора учи-
лища по учебно про изво д-
ственной работе» — это все из
тех же «Типовых правил».
Алимпиев, Власов, Бодров и 
Синяев были удалены с уро
ков. И в течение следующих 
полутора недель их до заня
тий также не допускали, хо
тя ребята каждое утро ис
правно появлялись в училище. 
Даже если кому-то из препо
давателей внешний вид парней 
казался вполне приличным и 
с урока они их не выгоняли 
(правда, таких учителей были 
единицы), чуть позже в груп
пе 32 .появлялся мастер про
изводственного обучения Вик
тор Васильевич Золотарев и 
удалял-таки ослушников вон. 
Объяснение было одно: «Та
кова установка директора».

«Установка» Геннадия Федо
ровича Мельникова, директо
ра СПТУ № 45, прозвучала на 
общеучилищной линейке, ко
торая проводится в училище 
каждый понедельник. Проци
тировав пресловутые «Типовые
правила», гласившие. что
«обязанность учащихся СПТУ — 
быть опрятными, подтянуты
ми, соблюдать порядок но
шения форменной одежды», 
Геннадий Федорович заявил
своим подопечным: пока 
эту инструкцию никто не 
менил (а отменить, по
мнению, ее может

вот 
от- 
его

только
Верховный Совет СССР), он 
будет требовать неукоснитель
ного ее исполнения. Допус
кались только два отступления. 
Те, кто не получил нормаль
ную форму, могут ходить в 
обыкновенных темных костю
мах — пиджак, брюки (вы 
знаете, как трудно купить се
годня обыкновенный мужской 
костюм и сколько он стоит? — 
Л. Р.). У кого нет пиджаков — 
можно ходить просто в одно-

В БОРЬБУ С НИМ
Партизанскую. Табличку
главного входа о том, что это 
училище такое-то, я не уви
дела, зато была там живопис-
ная надпись «Вход со дво-
ра». Обогнув здание вокруг, 
я спросила ребят, толпящихся 
у заднего (теперь централь
ного) входа в училище — по
чему глазный вход закрыт?

— Нэ знаем, но наш дирек
тор говорит, чтобы посторон
ние в училище не ходили.

Значит, посторонних здесь 
не любят. Или боятся.

Есть в этом училище живо-
п и оный стенд «Образец
прически учащегося профтех-
училище», 
фии — вид

Большие фотогра-
сзади,

Думала, что они 
ваны где-нибудь

вид сбо*у, 
п оз зим с тв э-

нах» — оказалось, нет, в ка
честве «образца» использова
ли одного из учащихся. Встре
тила я и «живой образец» — 
этому парню впору бы таб- 
личку на грудь повесить — 
«Так должен стричься каж
дый». Креме шуток, Вадима
Лескина, который учится 
электрика, преподаватель
енного дела
занятия — по

не допускал

на 
во
на

причине «несо-
ответствия прически образцу». 
Когда Вадик постригся наго
ло, военрук поставил уже дру-
гее условие пустит
на занятия только по 
менному разрешению 
тора.

В кабинете истории
ществоведения во
ну
«в.

громадная

ВСТУПИЛИ УЧАЩИЕСЯ ПРОФТЕХУЧИЛИЩА. ВОЗМОЖНА ли

парня 
пись-

дирек-

и об-
всею сте- 

картина
И. Ленин выступает на

восьмом съезде Советов». 
Сбоку на стене ютятся скром-
ные стенды, выполненные
собственными руками мол од о-

преподавател я-историка.
Этот же преподаватель пред-
лагал директору: «Давайте
картину снимем, у меня есть 
знакомые дизайнеры, они сде
лают современное оформле
ние». От помощи дизайнеров
директор отказался, а 
тине сказал: «За нее 
плачены, пусть висит».

Если пройтись по

о кар- 
день г и

первым
двум этажам здания училища, 
впечатление остается довольно
унылое — 
ные, давно

убогие, обшарпан-
не

стенды. Зато на
обновлявшиеся 

третьем эта-
же... Здесь находится кабинет 
военного дела. И все оформле
ние коридора, а также неболь
шого холла, так сказать, вое
низировано. Впечатление, что 
находишься в каком-то воен
ном учреждении: куда ни ки
нешь взгляд — этот стенд о 
боевой технике, этот о боевом
оружии... И, несомненно,
дость училища длинное,

гор- 
, во

всю стену панно, состоящее из 
картин и стендов с фотогра
фиями — об истории Воору
женных Сил. Оно выполнено в 
начале нынешнего года по до
говору с художественным фон
дом и обошлось училищу в 
несколько тысяч... Зато есть 
здесь две фотографии незаб
венного вождя — вот И. В. Ста
лин выступает по радио в ию
не 1941 года, вот он принимает 
военный парад. Видимо, для 
кого-то в училище эти снимки 
тоже своего рода «образец»...

Только четыре картины «не 
в-писываются» в общий воен
ный настрой этого холла — 
четыре пейзажа одного сверд
ловского художника, приобре
тенные по договору все с 
тем же художественным фон
дом (как «благодарность» за

ЖИТЬ ПО ИНСТРУКЦИИ
КАИ БЫТЬ
ЛИЧНОСТЬЮ?

В лице комсомольского сек
ретаря Ольги Бугаевой (она — 
выпускница этого же учмли-
ща, работает в комитете
ВЛКСМ только несколько ме
сяцев) «бунтари» из 32 груп
пы сразу же получили мощ
ную поддержку. Все началось 
с того, что выставленные с 
занятий они все свое учебное
время просиживали 
.тетской комнатке.

в коми- 
Впрочем,

Ольге свою правоту они мог
ли и не доказывать—она це
ликом была на стороне ребят.

Через несколько дней после 
начала конфликта собралось 
расширенное заседание коми
тета ВЛКСМ. Решение вынес
ли самое революционное. Во- 
первых, отменить спецформу, 
ввести свободный выбор одеж
ды для посещения занятий. 
Во-вторых, отменить «образец
прически». В-третьих, устано-
вить специальное место Для 
курения. В-четвертых, «по до-
стижению совершеннолетия
всю ответственность за совер
шенные поступки несет сам 
учащийся, а не родители».

— Конечно, мы 
что вот так сразу
форму 
говорит

никто не

понимаем, 
и везде 
отменит,—

Ольга Бугаева.— У
нас в училище учится несколь
ко круглых ойрот, есть ребя
та из многодетных семей, мно
гие живут только с мамой. И, 
конечно, им будет немного 
обидно, когда все другие бу-
дут прекрасно выглядеть,
им похвастаться 
знаете, какое

нечем...
прекрасное

предложение прозвучало на 
комитете? Отказаться от фор
мы, а деньги, которые идут 
на ее приобретение, отдавать 
ребятам из малообеспеченных 
семей. Неужели сила инструк
ций так сильна, что их никак

же ст во?
...Решение комитета комсо

мола хотели вынести сначала 
на общеучилищное собрание 
учащихся (в СПТУ № 45 учит
ся около 500 человек, среди
них
«Это

комсомольцев — 165). 
противоречит Уставу

ВЛКСМ, такое собрание может 
объявить только ученичес-сий 
профком, комитет комсомоле 
должен проводить открытое 
комсомольское собрание»,— 
решительно возразили пред
ставители администрации. Соб
рание было перенесено на 
другой день, и уже под гри
фом «открытое Комсомоль
ск ое».

Хлесткий и очень точный 
заголовок был выведен на ли
стке ватмана, извещавшим о 
собрании — «Жить по инструк
ции или быть личностью?». Но,
Пожалуй, не он, а маленькая, 

подпись внизу бо-в скобках, 
лее всего 
директора, 
гов: «без

«вывела 
завучей, 

учителей».

из себя» 
педаго- 

Очень
быстро собранию была орга
низована «антиагитация». Ка
ким-то группам поставили до
полнительные к расписанию 
занятия. Многие ребята в 
этот день слышали от самого 
директора: «Не ходите на соб-
рание, 
ничего 
слово

комсомол в училище 
не решает, главное 

за администрацией».
Собрание было не столь 

многочисленным, но деловым
и острым. Когда начали
нимать 
ния —

окончательные
। при- 
реше-

по вопросу о форме,
прическах, косметике,
борах нозого состава комите
та ВЛКСМ, о создании совета 
училища, поднялся с места 
присутствовавший-таки на соб
рании Александр Александро
вич Юзеев, заместитель ди
ректора СПТУ пр учебно-про-
изводственной работе, он же—
зам. секретаря партийной ор-
ганизации, он же — кандидат
в народные депутаты.

— Собрание неправомочно
принимать решения здесь

нет половины комсомольцев...
Доводы ребят о том, что на 

собрание пришли как раз те, 
кому что-то нуж)но, кому ком
сомол еще интересен, кто хо
чет отстаивать свою собствен
ную точку зрения, отличную 
от мнения взрослых, — Алек-
сандра Александровича не
убедили. Конечно, ему гоосэ- 
до приятнее было бы /видеть 
всю «комсомольскую массу» 
училища из 160 человек, кото
рая бы послушно проголосо
вала за те решения, которые
мудро подскажут старш 
в ар ищи...

КТО они
ВОЗМУТИТЕЛИ

спокойствия?

ие то-

Очень симпатичные и при
ятные в общении парни. Кос
тя Алимпиев, Женя Власов, 
Сережа Бодров и Паша Синя
ев вместе учились в школе, 
вместе решили до армии пой
ти в училище, водительские 
права в жизни всегда приго
дятся. Чем они, быть может,
отличаются от других не
вписываются в привычный, го
дами создававшийся стерео
тип «учащегося профтехучили
ща». Знаете, когда принято 
было говорить, что в ПТУ идут 
«отбросы школы»—то есть 
серенькие по всем статьям, 
очень недалекие по умствен
ным способностям девочки и 
мальчики, хулиганистые, чаще 
всего на учете в милиции сос
тоящие.

Кроме того, что четверо на
ших героев очень неплохо для 
пэтэушников учатся, в каждом 
из них чувствуется какая-то 
своя «изюминка», свой собст-
венный взгляд на вещи и —
мне кажется, они уже научи
лись его отстаивать. Это-то и
мешает их спокойной 
в училище.

«Парни они, может 
неплохие, но уж очень

жизни

быть, и 
цинич-

ные. Постоянно вступают в 
спо-ры, пререкания с учителя-
ми, постоянно 
«рапортичку», 
на занятиях, в 
и покой» — это

попадают в 
Когда их нет 
группе тишина 
из характерис-

тики, которую и 
тор Васильевич

дал мне Вик- 
। Золотарев,

мастер производственного
обучения. Тут требуется не
большое пояснение. Рапор
тичка — некий иезуитский до
кумент, форма которого была 
введена в ПТУ дет двадцать
назад и от которой 
училища сегодня уже 
лись. Это небольшой 
бланк, куда учитель, 
дивший занятие в 
вносит, так сказать, 
ния» — оценка группе

многие 
отказа- 

такси 
прово- 

группе, 
«сведе- 
за по-

ведение, за форму одежды, 
фамилии нарушителей дисцип-
лины (например, 
пись — «Алимпиев, 
Бодров смеялись

такая за-
Власов, 

на уроке»),

ПОБЕДА?
проводимые мероприятия, на
до понимать, «педагогические» 
(«удалены с урока»). Потом 
эти рапортички собираются и 
подводятся итоги социалисти
ческого соревнования. Нет 
худшего проступка для уча
щегося училища, чем «по
пасть в рапортичку». С нашей 
четверкой это случается очень 
часто.

— Мы пытаемся хоть как- 
то свои права отстоять, а они 
называют это «пререкания с 
учителем»,— пытается разъяс
нить ситуацию Женя Власов.— 
А как же права не отстаивать, 
если от нас требуют неукос
нительного соблюдения фор
мы одежды, а мастер может 
позволить себе прийти на за
нятия, извините, в тапочках и 
трико? Если нам не разрешают 
поперек слова сказать, а ко 
мне однажды один педагог 
обратился так: «Ты чего во
няешь?» Почему требуют 
только от нас, почему нет 
взаимной требовательности?

Однажды на уроке матема
тики Женя Власов «осмелил
ся» поправить учительницу и, 
как это здесь называется, 
вступил с ней в пререкания. 
За что был выгнан с урока, 
не аттестован за полугодие 
(несмотря на исключительно 
положительные оценки в жур
нале) и окончательно «утвер
жден» в репутации совершен
но невыносимого парня. 
Впрочем, это давний и хорошо 
проверенный метод «совет
ской педагогики» — «двойка
ми» расправляться с неугод
ными учениками, ставить в за
висимость оценку за знания от 
количества фактов нарушения 
дисциплины. Да и «нарушения 
дисциплины» наша родная пе
дагогика квалифицирует по 
особому: решил паренек пере
молвиться на занятии парой 
слов с соседом — «разгова
ривал на уроке, мешал учи
телю», улыбнулся он своему 
приятелю, просто так, от хо
рошего настроения, не смот
реть же все время прямо на 
доску, как истукану — «сме
ялся на уроке, мешал учите
лю». И еще один очень дей
ственный метод воспитания — 
педс рвет...

То заседание педагоги неко
го совета ОПТУ № 45 было 
тематическим — о роли об
щественных ученических орга
низаций в улучшении учебно- 
воспитательной работы. Кон
кретным поводом для пригла
шения «провинившихся» из 32 
группы был, конечно, конф
ликт по поводу формы. Но... 
как это обычно и бывает, педаго
ги не упустили возможности при
помнить ребятам весь «ком
промат», что накопился на них 
за два с лишним года учебы. 
Досталось даже с трудом 
пробившимся на заседание 
педсовета представителям Бог- 
дановичского горкома ВЛКСМ. 
Звучало что-то в стиле «На
до же, и адвокатов себе в 
горкоме комсомола нашли — 
не поможет!».

Для троих — Алимпиева, 
Бодрова, Синяева — все огра
ничилось выговором или уст
ным предупреждением. С Же
ней Власовым, давнишним и 
«злостным» нарушителем дис 
циплины, обошлись покруче — 
под угрозой исключения из 
училища направили его на за
седание исполкомовской ко
миссии по делам несовершен
нолетних. ВпрочелА, интерес
нее другое: многие педагоги 
внешний вид ребят, из-за ко 
торого весь сыр-бор разго
релся (помните, серый джем
пер у Алимпиева и т.д,), при
знали вполне приемлемым. 
Но — «установка директора», 
видимо, превыше всего. А 
для директора превыше все
го — инструкция.

МОНОЛОГИ
(в комментариях также 
не нуждаются)

Геннадий Федорович Мельни
ков, директор ОПТУ № 45:

— Какую-то непонятную по
вестку дня комсомольского со-

брания они объявили «Жить 
по инструкции или быть лич
ностью?». Лично я не вижу тут 
никакого противоречия. Мы 
ведь строим правовое государ
ство — как же жить без ин
струкций. Да сейчас на улицу 
без инструкции не выйдешь, 
улицу переходить — инструк-* 
ция, з самолет садиться — ин
струкция. Есть законы, есть 
инструкции — как же их не 
соблюдать? И потом, собрание 
было совсем неподготовлен
ным. Почему-то не было докла
да, а потом обсуждение вооб
ще ушло в сторону, про тему 
собрания забыли.

Он же:
— Мы не можем из-за чет

верых человек отменять давно 
установившийся порядок. Мы 
не обязаны тут под каждого 
учащегося подстраиваться!

Преподаватель военной под
готовки Якрв Сысоевич Шипа 
чев:

— Поверьте моему опыту, ъ 
уже 30 лет в училище — фор
ма нужна для дисциплины. 
Вот мы для военных сборов за
нулили 150 комплектов воен
ного обмундирования. Так вот, 
на сборах мои ученики ведут 
себя безукоризненно, а как 
только приезжают в город и 
снимают форму — снова рас
поясываются... Есть форма — 
есть порядок. В наше училище 
родители везут учиться своих 
детей из других городов — 
знаете, почему? У нас есть по
рядок, потому что есть дисцип
лина.

СПОР С ПОКОЛЕНИЕМ
ФОРМА-листов

— Так давайте всю страну 
в форму переоденем, и все 
проблемы решатся сами со
бой, и не будет «го
рячих точек» то здесь, то 
там, и не надо будет вести 
борьбу с преступностью,— на
прасно пыталась я вступить в 
«идеологический спор» с Яко
вом Сысоевичем Шипачевым, 
все мои доводы тут же на
чисто отвергались. Наверное, 
пользуясь высоким стилем, 
этот диалог можно было на
звать «спором поколений», 
Поколение директора Мель
никова и военрука Шипачева, 
которым под шестьдесят, вос
питано на идеологии ФОРМА- 
лизма, они дотошно испове
дуют ее и сейчас. Для них 
форма — ив прямом и в пе
реносном значении — решает 
все. Для них главное внешний 
лоск и благополучие, «гром
кие рапорты» и «отличные» 
показатели. А вот суть дела — 
это уже неважно. И человек 
за формой — ничто.

Да, это, пожалуй, самое пе
чальное завоевание ФОРМА- 
лизма — школа. Это благода
ря ему школа в нашем общест
ве превратилась в казарму, 
где все обезличено, начиная 
с учеников, одетых в одина
ковые, безвкусно сшитые кос
тюмы из ткани обязательно 
темных тонов (по-моему, толь
ко в нашей стране есть поня
тие «школьная форма») и кон
чая мрачными стенами кори
доров, увешанных мрачной 
же военной символикой (мы 
единственная страна в мире, 
где в школах и ПТУ препо
дается начальная военная 
подготовка). А как упрощается 
при этом задача педагога — 
все в форме — читай — все 
на одно лицо, этакие исту
канчики, и ни под кого «не на
до подстраиваться». «Мы не 
обязаны...» — сказал Ген
надий Федорович Мельников,

Тот «бунт», что возмутил 
спокойствие СПТУ N9 45 и вы
светил в самых неприглядных 
тонах процветавшйй там ФОР- 
МА-лизм, дает шанс надеять
ся: если уж сами учащиеся 
взялись за освобождение се
бя от пут училища-казармы, 
то, возможно, дело и сдви
нется с мертвой точки. А по
ка...

Пока только четверо — Алим
пиев, Бодров, Власов и Си- 
няев — продолжают ходить 
на занятия в «свободной фор
ме»— они решили стоять ча 
своем до конца. С занятий 
их — опять же пока — не выго
няют. Но... на склад привезли 
новые костюмы, обычные си
ние пиджаки и брюки. Дирек
тор училища настаивает на 
том, чтобы третьекурсники в 
обязательном порядке приоб
ретали их за свои деньги (гс- 
су дарственные — истрачены 
на «вьетнамские»). Правда, 
эти костюмы предназначены 
уже для следующего набора 
учащихся. Значит, на будущий 
год и они рискуют останься 
без формы... Что ж, это раду
ет — борьба будет поогсл- 
жа-ться.

Л. РУДАКОВА
На снимках: «возмутитеги 

спокойствия» Е. Власов, 
К. Алимпиев, С. Бодро?: 
«часовой» охраняет картины: 
образец прически и живой 
«образец».

Фота В. ЯКУБОВА.



3 стр. 28 февраля 1990 года

НА СМЕНУ!

НИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ, 
НИ ПОБЕЖДЕННЫХ

Ливан: ситуация обострилась
В результате произошед

ших несколько недель назад 
ожесточенных столкновений 
между армейскими подраз
делениями генерала М. Ауна 
и вооруженными формирова
ниями военно - политиче
ской организации христиан 
•«Ливанские силы» в Бейруте 
разрушены и повреждены 
сотни жилых и администра
тивных зданий, сожжены де
сятки машин. По данным 
«Агентства новостей Лива
на», только за четыре дня 
боев в христианской зоне 
убито 170. ранено около 700 
человек. От разрывов шаль
ных снарядов в западном 
секторе города погибло свы
ше 30, ранено около 70 жи
телей. Точных данных о по
страдавших пока нет. Ситуа
ция еще больше осложни
лась в результате спонтанно 
возникших в начале февраля 
столкновений между воору
женными формированиями 
шиитского движения «Амаль» 
я «Хезболлах» в западных 
пригородах ливанской столи
цы.

Главной причиной очеред
ной крова схватки в во
сточном секторе Бейрута 
стала попытка генерала Ау
на ввести сильные ограниче
ния на деятельность военно- 
политической организации 
христиан «Ливанские силы».

В ходе состоявшегося в 
■конце декабря митинга «Ли
ванских сил» в связи с Днем 
сопротивления лидер этой 
организации Самир Джаажаа 
призвал все христианские 
силы страны провести эк
стренную встречу с целью 
выработки совместных под
ходов христиан к разблоки
рованию ливанского кризи
са. что вызвало негативную 
реакцию М. Ауна. Ситуация 
продолжала накаляться с 
каждым днем. Ее кульмина
ционным пунктом стало ре
шение генерала об отмене 
всех налогов, собираемых 
«Ливанскими силами» в свою 
пользу с контролируемых 
ими христианских теорито- 
рий, а также р запрете на 
ношение любых видов ору
жия членами этой организа
ции. В результате этих ак
ций Ауна начались столкно
вения между отдельными во
оруженными группами обеих 
сторон, вылившиеся в повсе
местные боевые действия с 
применением автоматов И 
минометов, а также танков, 
тяжелой и реактивной артил
лерии.

Ожесточенные бои не выя
вили ни победителя, ни по
бежденного. Однако, начав
шийся переход части солдат 
и офицеров из армии гене
рала Ауна на сторону «Ли
ванских сил» и армии гене
рала Э. Лахуда, выступаю
щей на стороне президента 
Ливана, указывает на оче
видное возникновение раз
ногласий среди сторон ников 
■генерала Ауна.

Город снова начал напол
няться слухами, а местная 
пресса — прогнозами много
численных западных и ли
ванских информационных, 
военных, политических и 
других ИСТОЧНИКОВ о возмож
ном повторе прошлогодних 
событий. Как известно, тог
да вслед за февральскими 
боями между христианами, 
ВСПЫХНУВ’ЧИМИ в восточном 
секторе Еойрхпа 14 Февра
ля, в середине марта после
довала кровопролитная «вой
на портов», которая затем 
переросла в «освободитель
ную войну» генерала М.
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МОЖЕТ АН КОРОЛЬ
ЖЕНИТЬСЯ ПО ЛЮБВИ?

Ответ — в переписке
Надо отметить, что несколько жесткие слова монарха были 

подкреплены истинным чувством, ради которого он пошел после 
одиннадцати лет тайных свиданий с возлюбленной на развод с 
законной женой, Екатериной Арагонской. Затем, правда, энту
зиаст реформации показал себя в делах любовных не с лучшей 
стороны. Как известно, став женой Генриха Восьмого, Анна Бо
лейн ухитрилась изменить ему. Сказать, что, сделав это, она по
теряла все, — значит не сказать ничего: разгневанный супруг 
просто-напросто казнил новую жену.

Эта измена имела важные последствия для истории Англии: 
поскольку папский двор нс признал последовавшего в 1533 го
ду развода Генриха Восьмого, последнему пришлось порвать с 
папой и решиться на реформацию.

В своих письмах Аяне Болейн ее будущий палач нс очень-то 
стеснялся в выражениях: со всей королевской прямотой он пи
сал, что не прочь коснуться рукой се «маленьких грудей». Но 
уже через три столетия любовные послания коронованных особ 
стали куда менее откровенными и более изысканными. Так, 
принц Альберт писал королеве Виктории: «Дорогая, любимая 
Виктория, помните ли Вы, как я каждый день согревал Ваши 
маленькие ручки в прекрасной голубой гостиной? В час отдыха 
я часто вспоминаю эти мгновенья».

Новейшим экспонатом, представленным на уникальной лон
донской выставке, стало письмо короля Эдуарда Восьмого, пра
вившего страной всего один, 1936, год, возлюбленной Уоллис 
Симпсон, на которой он позднее женился. «Я тебя очень про
шу, — писал он, — береги себя ради меня, потому что ты — 
это все. что осталось у меня в этом мире, все, что мне нужно».

Не исключено, что те, кто правит Британией в наши дни. не 
оставят потомкам столь богатой памяти о своей интимной жиз
ни. Причина ясна — сейчас разлуки не столь долги, как в бы
лые времена, из-за хорошей работы транспорта, да и телефон
ная связь дает возможность поговорить с тем, кому пятьсот лет 
назад пришлось бы писать страстное послание... Но любви, как 
известно, покорны все возрасты и века. Ведь даже в те времена., 
когда писать письма такого рода было еще не принято, британ
ские короли были не менее эмоциональны. Так, Ричард Второй, 
узнав о кончине своей жены, поджег дворец: король, правивший 
в последние годы XIV века, не мог жить в доме, каждый уго
лок которого напоминал об умершей любимой...

Кто после этого посмеет сказать, что жениться по любви не 
может ни один король?..

А. ТУРБИН. (ТАСС).

ВОКРУГ моды
Писать о моде столь же' трудно, сколь бессмысленно спо

рить о ней, и все же Париж из сезона в сезон притягивает к 
себе как специалистов, так и бесчисленных представителей 
средств массовой информации. Ведь именно здесь рождается 
то, отчего невольно сжимаются сердца всех без исключения 
представительниц прекрасной половины человечества — кра
сота и изящество, элегантность и экстравагантность, просто
та и причудливость форм, словом, все то, что делает каж
дую женщину непохожей на всех остальных. На ниж
нем снимке — Ив Сен-Лоран с одной из новых моделей.

Не все, однако, несутся за модой сломя голову.
Внимательно, можно сказать трепетно относятся к сохране

нию своих вековых традиций представители северных 
народностей, населяющих юго-запад Финляндии. От поколе
ния к поколению передаются техника исполнения народных 
танцев, музыка и тексты песен, выкройки и технология изго
товления традиционной национальной одежды.

Фотохроника ТАСС.

Ауна, объявившего о своем 
полном несогласии с «таиф- 
с к и ми договоренноетям и », 
незаконности проведенных 
■президентских выборов, рос
пуске ливанского парламента 
и создании в контролируе
мых его войсками районах 
Ливана «свободной зо
ны». Во время одной из офи
циальных встреч в находя
щемся в восточном секторе 
Бейрута президентском двор
це «Баабда» генерал Аун 
прямо заявил, что силой убе
рет того, кто хочет убрать 
его и намеревается остаться 
в «Баабде».

Возникшая таким образом 
«проблема М. Ауна», имев
шего до последних событий 
под ружьем около 15 тысяч 
хорошо вооруженных и.обу
ченных солдат и офицеров, 
весьма остро поставила воп
рос о возможности мирного 
урегулирования сложного по
ложения в этой арабской 
стране. Оно характеризуется 
жесткой политической ' кон
фронтацией, всякий раз пе
рерастающей в ожесточен
ные вооруженные схватки 
между’ различными сторо
нами по мере углубления 
противоречий в борьбе за 
власть.

«Трехсторонний комитет» 
ЛАГ по Ливану в составе 
министров иностранных дел 
Саудовской Аравии, Марок
ко и Алжира также высту
пает против военного вмеша
тельства в ливанское проти
воборство, поскольку оно, 
безусловно, нанесет непопра
вимый вред таифской «хар
тии национального единст
ва», реализация которой 
должна осуществляться ис
ключительно мирными сред
ствами. Это особенно ак
туально в условиях, когда 
ближневосточное урегулиро
вание еще не сдвинулось с 
мертвой точки и весьма ост
ро нуждается в дополнитель
ных стимулах к своему уско
рению, а не в очередных от
срочках, одной из которых 
может стать осложнение ли
ванского кризиса и отвлече
ние общеарабских усилий на 
его экстренное преодоление.

Проблематичной остается 
и сама вероятность успешно
го проведения военной опе
рации против М. Ауна ча
стями ливанской армии, под
чиняющимися правительств у 
С. Хосса, в случае отказа 
Сирии от проведения артил
лерийской поддержки этой 
операции и оказания помощи 
ее участникам Оружием и 
боеприпасами.

В одном из недавних ин
тервью влиятельной ливан
ской газете «Аль-Анвар» ге
нерал М. Аун подчеркивал, 
что «есть сто вариантов ре
шения» таифских договорен
ностей. Для этого, по его 
мнению, ливанцам необходи
мо сесть за стол переговоров 
и договориться между собой.

Вспыхнувшие несколько 
дней назад в христианском 
секторе Бейрута ожесточен
ные столкновения между 
по дра з д е л ен и я м и per у л яр н о й 
армии М. Ауна и вооружен
ными формированиями «Ли
ванских сил» полностью пе
речеркнули эти и другие 
« м ирн ы е » за яв л ен и яге нер ал а 
и в очередной раз отодвину
ли на неопределенный срок 
претворение в жизнь «хар
тии национального согла
сия».

А. НОВОТОЧИНОВ, 
корр. АПН.

Бейрут.

Что такое семья? 22 про
цента участников опроса, про
веденного одной из крупней 
ших в США страховых компа
ний ~ «Мыочуэл лайф иншу- 
ранс компани», сказали, что 
это группа лиц. «связанных 
между собой браком». Ну, а 
75 процентов считают семьей 
группу людей. «любящих 
друг друга, заботящихся друг 
о друге».

Ст р аховая компа и и я и с ело 
дует институт семьи отнюдь 
не из праздного интереса. Фи
нансовая ситуация в стране 
зависит в том числе и от то
го. какие тенденции в раз 
витии семьи возобладают - 
больше ли станет родителей- 
одиночек, покинут ли дети 
дом. окончив школу, воссое
динится ли среднее поколе 
ине с престарелыми родите
лями... Следствием этих тен
денций может стать дробле
ние или слияние капиталов, 
рост пли застой в домострое 
нии. миграция населения.

Однако собранная в целях 
сугубо практических, инфор
мация о семье создает и кар
тину общественных нравов, 
отражает перемены в мораль
ных установках и правилах. 
Один из выводов исследова
телей — американская семья

Как рождается дефицит
, Чай по праву называют национальным напитком Индии. 

Крепким ароматным напитком вас угостят в любом государст
венном учреждении или представительстве фирмы, он обязатель
но сопутствует деловой или дружеской беседе. В каждой при
дорожной корчме круглые сутки можно заказать миниатюрный 
глиняный горшочек горячего чая с буйволиным молоком. Его 
наперебой предлагают и шустрые босоногие мальчишки пасса
жирам поездов на самом захолустном полустанке.

ПОЧЕМУ СТАЛО МЕНЬШЕ
ИНДИЙСКОГО ЧАЯ

Разбегаются глаза, когда за
ходишь в здешние магазины. 
Прилавки заставлены десятка
ми сортов — от дешевого гра
нулированного до отборного 
листового, который по карма
ну лишь состоятельным лю
дям. А лучшие сорта знамени
того дарджилингского чая и у 
них появляются на столе не 
каждый день. На калькуттском 
чайном аукционе, крупнейшем 
и старейшем в стране, партия 
дарджилингского чая с план
тации «Макайбари» продана в 
прошлом году по рекордной 
цене 3.900 рупий за кило
грамм. Примерно столько по
лучает в месяц дозольно вы
сокооплачиваемый служащий. 
Чашка такого напитка стоит в 
фешенебельных ресторанах 
Токио или Бонна 5—6 амери
канских долларов!

— В чем секрет успеха ва
шего чая? — задаю вопрос уп
равляющему одной из круп
ных плантаций Деви Дайялу 
Шарме в Дарджилинге, живо
писном горном районе в За
падной Бенгалии.

— Видимо, главное — кли
мат Дарджилинга, расположен
ного на высоте свыше двух 
тысяч метров. Он почти идеа
лен для выращивания чая. Не
жаркое солнце, сравнительно 
высокая влажность, давние 
традиции создают все условия 
для получения отличных сор
тов, дарджилингский чай пре
красно смешивается с грузин
ским. Получается прекрасный 
напиток, сочетающий аромат 
индийского чая с цветом и 
крепостью грузинского.

Однако в Дарджилинге вы
ращивается не так много чая 
— 10—12 тысяч тон-н в год, в 
основном элитарные сорта. 
Поэтому плантации небольшо
го района не могут удовлет- 

перестала быть традицион
ной.

Число разводов в США уд 
вой лось с 1965 года, и демо
графы предсказывают. что 
половина всех первых браков, 
заключаемых в настоящее

Бенджамин Спок: 
все зависит от нас
Размышления о

время, закончится разводом. 
То же самое произойдет с 
к а ждымн 6 из 10 Повторных 
браков. Треть детей, рожден
ных за последние десять лот. 
будет, очевидно, до совершен 
полетия жить с мачехами или 
отчимами. Сейчас четвертая 
часть маленьких американцев 
воспитывается либо отцом, 
либо матерью. Около 22 про
центов нынешних детей рож
дены вне брака, из них около 
трети — матерями-подростка
ми. Од и ее ребенок и з пяти жи
вот в нищете, средн черных и 
испаноязычных этот уровень 
вдвое выше.

ворить потребности советского 
рынка.

Почему вкусный и аромат
ный индийский чай столь де
фицитен в СССР? Можно ли 
ждать увеличения его поста
вок из Индии?

Нелегкое путешествие «за 
гри моря», в Советский Союз, 
индийский чай начинает не с 
аукциона, а с чайной лаборато
рии торгового представитель
ства СССР в Калькутте. Опыт
ные дегустаторы определяют 
внешний вид заварки, вкус, 
аромат различных сортов чая. 
Уже здесь возникают первые 
трудности.

— У нас до сих пор дейст
вует ГОСТ 1937 года, который 
предусматривает целесообраз
ность закупок чая лишь по 
внешнему виду заварки, — 
рассказывает представитель 
«Союзплодоимпорта» А. А. 
Ежов. — Поэтому мы не мо
жем закупать до 40 процентов 
предлагаемого чая, хотя он 
хорош и по вкусу, и по кре
пости.

Второе препятствие постави
ло правительство Индии. Оно 
ввело экспортную квоту и вре
менные меры по ограничению 
вывоза чая. В 1989 году про
изводство в Индии составило 
примерно 690 тысяч тонн, что 
на 11 тысяч меньше, чем в ре
кордном предыдущем. При
чина — засуха.

Но вот аукцион позади, то
вар предстоит грузить на су
да. Возникает еще одна труд
ность. Самый прогрессивный 
метод транспортировки чая — 
контейнерные перевозки, но 
контейнеров мало, и чай гру
зят прямо в трюмы. Вот и по
тери...

М. КАПУСТИН, 
корр. ТАСС.

Дели.

Желание сохранить семей
ные ценности диктует амери
канцам поиски новых реше
ний одной из самых важных 
для них проблем — карьеры. 
Матери разрываются между 
желанием быть с детьми и

будущем семьи
возможностью преуспевать на 
работе. В настоящее время 
две трети американок, имею 
щих детей, работают, это п 
два раза больше, чем в 1955 
году. Работает более полови 
цы матерей, имеющих груд
ных детей. Многие американ
цы считают, что один из ро
дителей должен оставаться 
дома и воспитывать детей.

Сейчас в США. все чаще 
звучат голоса тех. кто утвер
ждает — правительство мо
жет и должно помогать нуж
дающимся семьям. Речь идет 
о таких льготах, как выплата 
пособия на каждого ребенка. 

КАК «ПОТЕРЯЛИ» БОМБУ

В токийском клубе для иностранных жур
налистов состоялась пресс-конференция, в ко
торой принял участие Уильям Лэйн — быв
ший морской офицер, несший службу на бор
ту авианосца «Тикондерога», «потерявшего» 
в декабре 1965 года у берегов Японии водо
родную бомбу мощностью в одну мегатонну.

Сделанное очевидцем события заявление 
вызвало огромный интерес у японской прес
сы. Военно - морские силы США и Белый 
дом долгое время хранили информацию об 
инциденте в глубокой тайне и лишь в 1981 
голу признали случившееся за факт. Они, в 
частности, заявили, что бомба «соскользнула» 
с борта «Тикондероги» в утробе истребителя- 
бомбардировщика А-4Е «Скайхок» на рас
стоянии 800 километров от береговой полосы. 
Однако американские власти нс уточнили,

какую страну они подразумевали под «бе
реговой полосой». Как стало известно недавно, 
бомба затонула в 800 километрах от побе
режья КНР, но всего лишь в НО километрах 
от ближайшего японского острова и в 320 ки
лометрах от Окинавы. Это вызвало настоя
щий шок в Японии в связи с тем, что авиа
носец был приписан в то время к японскому 
порту Йокосука. Это явилось подтверждени
ем использования американской армией тер
ритории Японии в качестве атомной базы в 
регионе, несмотря на строжайший запрет 
японского законодательства на ввоз ядерного 
оружия.

НА СНИМКЕ: Уильям Лэйн во время пресс- 
конференции в Токио.

Фото Джапан пресс — ТАСС.

«Я был бы глубоко неправ, если бы сказал тебе, что люблю 
тебя больше, чем все, что есть на свете, потому что я не в си
лах выразить всю мою страсть к тебе». Документ, содержащий 
это витиеватое признание, стал, как ни странно, экспонатом не
обычной выставки, открывшейся в британской столице. В ней 
собраны любовные послания членов британской королевской фа
милии. Приведенное же пылкое признание вышло из-под пера 
Генриха Седьмого — английского короля с 1485 по 1509 год, 
основателя династии Тюдоров — и было направлено одной из 
его многочисленных любовниц.

Не менее цветист в выражении своей любви был и другой 
британский монарх — Генрих Восьмой (1491 —1547). Он писал 
своей возлюбленной: «Я крайне тронут знаками любви, которые 
Вы мне оказали... но все еще не могу назвать Вас своей любов
ницей. Однако, если Вы решитесь выполнить до конца долг Лю
бовницы Короля, я обещаю сделать Вас своей единственной лю
бовницей, забыв обо всех других».

гарантии сохранения за ма
терями работы после родов, 
материальная компенсация за 
потерю заработка из-за рож
дения ребенка...

Известный педиатр доктор 
Бенджамин Спок — один из 

них. Он считает, что прави
тельство должно оказывать 
материальную поддержку от
цам или матерям, которые 
хотели бы первые 3—5 лот 
после рождения ребенка ос
таваться с ним дома. Должно 
предоставлять детские сады 
тем детям, родители которых 
хотят работать, чтобы не по
терять свою квалификацию.

По Спок считает, что и са 
ма семья должна нести ответ
ственность за себя. прежде 
всего за свое моральное бла
гополучие. Мы должны вну
шать детям, пишет он. что 
семейные узы — это главная

ценность. Чрезвычайно важ
но, утверждает Спок, чтобы в 
семье культивировалась ат
мосфера любви и уважения, 
«чтобы каждый улыбался 
друг другу». Детей надо при
учать относиться к семейным 
встречам как к необходимо
му и приятному общению. К 
сожалению. традиционные 
семейные обеды, считают со
циологи. начинают терять 
прежнюю притягательность. 
Время у каждого расписано 
по минутам, и семейный обед 
в этот график втискивается с 
трудом.

И все же большая часть 
американских семей находит 
время для встреч за общим 
столом. Опрос, проведенный 
журналом «Лучшие дома и 
гады», показал, что 7 из 10 
семей обедают вместе не ре
же трех раз в неделю, более 
половины семей обедают иля 
ужинают вместо каждый день. 
Есть семьи, в которых неукос
нительно соблюдается пра
вило ■— к обеду все должны 
быть дома.

В целом, пишет Б. Спок, 
будущее семьи я общества 
зависит от нас самих.

3. ЧЕПОРОВ, 
соб. корр. АПК. 

Нью-Йорк.

ваяв

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

Итоги
«Практики»

Конкурс «Практика» выз
вал большой интерес читате
лей. И хотя он несколько 
затянулся, письма с реше
ниями приходят до сих пор. 
Задания оказались трудны
ми. Пн одному из 34 участ
ников из 13 городов и по
селков не удалось выпол
нить все 10 заданий. Наибо
лее сложными были задания 
диаграмм 214 и 215 (реше
ние диаграммы 215 счита
лось правильным, если ука
зывался ход 18. f6—е7!) 
Верных ответов на эти зада
ния — 8 и 7. Интересно, 
что только Ю. Страгис от
ветил на оба правильно.

Отметим решение В. Ива
нова и А. Карагаева, исправ
ляющих нашу ошибке в от
ветах к диаграмме 211: ход 
1. cl— <12 выигрывает! Вот 
их вариант: 1. cl—42 с5—44 
2. g3—Ь4 е5—яЗ 3. 112—14 
46—с5 (на 16—е5 есть ком
бинация) 4. —h2! (этот
ход мы не видели, и дпугио 
решатели тоже) с5—в4 
(нельзя е7 —46 из-за комби
нации) 5. 12 — еЗ 44 — 12 6. 
el —дЗ е7— 46 (в4—аЗ про
игрывает быстрее) 7. f4 — п5 
Ь6—14 8. g3—с7 16—е5 9. 
42 — еЗ! — и белые перехо
дят в эндшпиль с большим 
ма терна л ьн ым преимущест
вом.

Ул у ч 1 и и л трос сме Йс т ерс кое 
решение диаграммы 216 
А. Во хм янин: 1. 48—h4! 
оказывается, позиция черных 
настолько плоха, что нет 
нужды отнимать у них шаш
ку И4. 112—д1 П16—д5, 
114—е7!Х) 2. И4 —дЗ (угро
жая сЗ—в4) д!—112 3. дЗ— 
Ь8 112—д1 4. Ь8—h2 и от 
сЗ—Ь4 нет спасения.

По результатам конкурса 
шашечные книги получают: 
В. Неловкий — книгу киев
ского мастера А. Косенко 
«Жемчужины шашечного 
творчества и современная 
теория», К). Страгис — кни
гу гроссмейстера В. Габрие
ляна «Избранные партии» с 
автографом автора, эту же 
книгу, но без автографа—са
мый юный участник Андрей 
Смирнов (все они из Сверд
ловска), В. Иванов из Серо
ва — «Избранные партии» 
гроссмейстера В. Лигвинови- 
ча. Грамотами отмечены уча
стники: В. Плетнев (Тро
ицкий), В. Рожнев (Каменск- 
Уральский). С. Стоянов (Ни
жний Тагил), В. Пиньженнн 
(Талица). А. Вохмянин, А. 
Панин (Свердловск). Хоро
шие ответы прислали наши 
читатели: Г. Колчанов. Л. 
Петров. В. Плетнев (Ниж
ний Тагил), В. Попов (Бело
ярский). П. Волчагев (Була
наш). С. Врубель (Асбест): 
В. Кичигин (Свердловск) и 
другие. Мы благодарим всех 
участников, приславших нам 
свои замечания и пожела
ния. Постараемся учесть.

На диаграмме 222 как бы 
з продолжение конкурса 
«Практика» новое задание: 
позиция из первого тура пер
венства Свердловска 1990 
года. Повнция черных выгля
дит опасной, но неожидан
ный маневр меняет ситуа
цию.

Диаграмма 221
В. Степанов (г. Абаза). '

Белые начинают и вы
игрывают.

Диаграмма 222
И. Полинчук — С. Сажа- 

ев.
(Первенство Свердловска 

1990 г.).

а Ь с d е f g ь

Ход черных.
Как бы вы сыграли?
На ответ — две недели. 

Не забудьте надписать на 
открытке «Шашки».

Г ородские 
«Чудо-шашки»

В свердловском Дворце 
пионеров завершились го
родские командные соревно
вания школьных пионерских 
дружин «Чудо-шашки». Со
ревновались двенадцать 
команд из Чкаловского. Же
лезнодорожного. Кировско
го и Орджоникидзевского 
районов. Кубок горкома 
ВЛКСМ завоевала команда 
школы - интерната № 16 
(директор Ивасчук К. А.).
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' 11 НА СМЕНУ!
Питомцы муз
Журналу в журнале «ТЕКСТ» исполнился год. От февра

ля-89 до февраля-90 вышло пять выпусков, в которых были 
опубликованы стихи, статьи, прозаические и драматургиче
ские произведения девятнадцати авторов. «ТЕКСТ» -— на
следник известного «экспериментального» номера журнала 
«Урал» (1-1988). Подвести своеобразный годовой итог дея
тельности «ТЕКСТа» мы попросили члена его общественной 
редколлегии Вячеслава Курицына.

«НЕВОЗМОЖНАЯ ЛИТЕРАТУРА»
И ВОЗМОЖНОСТИ «ТЕКСТа»
Тот шумным выплеск лите

ратуры, не проходившей к чи
тателю по разным, но прежде 
всего по эстетическим причи
нам, показал, что такой «ав
ральный», «ярмарочный» под
ход, равно как и публикация 
«другой» литературы в малых 
дозах рядом с литературой 
«нормальной», вопроса не ре
шает.

Выходит на поверхность не 
коллектив авторе®, а целая 
культура, живущая по своим 
законам, и, конечно, для тол
кового ее представительства 
нужны отдельные издания со 
своими программами, полити
кой и т. д. Конечно, «ТЕКСТ» 
— это эрзац-журнал, мате
риально и нравственно зави
симый от «большого» «Урала», 
но сам его выход значит очень 
много.

структура «ТЕКСТа» — струк
тура обыкновенного регио
нального издания. Мы не стре
мимся стать центром притя
жения «авангардистов» всея 
Руси, мы работаем на всей 
территории. Ориентируемся, в 
основном, на своих уральских 
авторов, но охотно берем и 
интересные тексты «варягов», 
то есть ведем себя так же, как 
и собственно «Урал». Другое 
дело, что он — часть системы 
подобных изданий, а мы часть 
системы, которой нет.

Подобную ориентацию име
ют рижские журналы «Родник» 
и «Даугава», много печатаю
щие именно русский модер
низм молодежные выпуски 
«Театральной жизни», раздел 
«Ракурс» в журнале «Декора
тивное искусство». Но самые 
главные — это самиздатовские 
журналы: «Митин журнал»
(Ленинград) и «Третья модер
низация» (Рига). Именно они 
и станут центрами, когда бу
дут переведены на полиграфи
ческую базу, будут официаль
ными. Это должно произойти, 
и, я верю, произойдет.

«ТЕКСТ» ориентируется ча 
«невозможную литературу» 
(выражение Р. Барта). Другое 
дело, что каждый из членов 
общественной редколлегии 
«невозможность» литератур»! 
видит очень по-своему, мы 
много спорим. И так, чтобы 
были довольны все, практиче
ски никогда не бывает. Это 
ситуация нормальная.

На мой взгляд, мы совер
шили в 1989 году несколько 
принципиальных сшибок. Во- 
перяых, мы открыли год ста
тьей о рок - музыке. Мало то
го, что статья была не особен
но хороша, главное: рок - му
зыка энергетически несовмес
тима с тем, что я считаю «не- 
еэзмежной ли-ературой». Это 
совершенно разные культуры: 
ро", открыто противопоставляя 
себя социуму, доказывает тем 
самым, что он от него неда
леко ушел. Наша же литерату
ра избегает прямой социаль
ной концептуальности. Соци
альность авангарда в ином: в 
творческом раскрепощении 
каждой личности, в реальном 
признании необходимости эс
тетического и бытийного плю
рализм.!.

Во-вторых, мы напечатали 
довольно громоздкий текст 
В. Яницкого, который «съел» 
прозаическую часть двух вы-

Внимание: конкурс!

ВСЕ РАВОТЫ ХОРОША...
4тто будет героем . вашего 

очерка? Станочник или юрист? 
Археолог пли медсестра? 
Строитель или цветовод? Все 
равно. Материалы, представ
ленные на конкурс, должны в 
популярной форме рассказы
вать об одной из профессий— 
ее специфике, способностях 
человека, необходимых для 
ее освоения, характере и ус
ловиях труда. Очерк должен 
раскрывать творческие сторо
ны профессии, ее значение 
для экономики города. Кон
курс проводится с 1 марта по 
1 ”. июля. Его устроители: 
Свердловский горком комсо
мола, городской центр проф

пусков. Тем самым мы резко 
однообразили «ТЕКСТ».

И в-третьих: мы проиграли 
в поэзии. Мы напечатали трех 
очень известных в соответст
вующих кругах авторов (Ере
менко, Кудимову, Кальпиди), 
которые своими действитель
но замечательными стихами 
славы нам не добавили. Они 
выглядели «свадебными гене
ралами». Мы воспользовались 
выигрышным и готовым. Чет
вертый поэт — Женя Ройзман. 
Я его очень люблю, но он ра
ботает совсем не в русле 
«ТЕКСТа».

Но теперь, кажется, «ТЕКСТ» 
себя нашел. Два первые вы
пуска 1990 года (один вышел 
в № 2 «Урала», другой подпи
сан к печати) удались, по-мо
ему, лучше. В № 2 («юбилей
ный» выпуск, нам — год): сти
хи пермского поэта Владисла
ва Дрожащих, очень сильного, 
на мой взгляд, автора, не ме
нее интересного, чем 
его земляк Кальпиди,

Напечатаны также рассказы 
Игоря Богданова и Вадика Ме
сяца, прежде выступавших 
только со стихами. Это все 
дебюты. Кроме того, повесть 
Валерия Исхакова, известного 
читателям, но этот текст пред
ставляет его как-то по друго
му. И — рецензия хорошо из
вестных в «Новой культуре» 
Ольги Хрусталевой и Андрея 
Левкина — рецензия на роман 
Татьяны Шербины, опублико
ванный в «Митином журнале». 
А в предыдущем «ТЕКСТе» 
Егор Стрешнев напечатал ре
цензию на поэму Р. Тягунова 
из другого самиздатовского 
издания — из журнала «Край». 
Рецензия на самиздат — дело 
для нашей прессы достаточно 
новое...

Есть постоянные авторы. 
Один из них — прозаик Алек
сандр Верников. «На смену!» 
как-то скромно назвала его 
«даровитым». Насколько я 
представляю себе литературу, 
Саша прозаик удивительный, 
ни на кого не похожий, в на
ших краях сравнимый по силе 
таланта лишь с Александром 
Иванченко. Сейчас его напере
бой публикуют журналы, аль
манахи, издают книги. Но до 
сих пор его печатал лишь «эк- 
спеоиментальный» «Урал» и 
«ТЕКСТ». В марте у Верникова 
выходит повесть в «Знамени», 
в июле — в «Урале», в «ТЕК
СТе». Имейте в виду, что та, 
которая у нас, — гораздо ин
тереснее.

О самоощущении: мы ведь 
являемся «паразитами» на те
ле «Урала», живем за счет его 
тиража... Мне этот симбиоз 
кажется вполне естествен
ным. Чтобы не умирала купь- 
тура, разные ее части допол
няют друг друга. Да, мы 
«пользуемся добротой «Ура
ла», но и «Урал» ведь «поку
пает» читателя во многом и 
за счет Набокова, Кафки и Ай
зека Зингера. Так и должно 
быть.

И потом: авангард «парази
тирует» на «магистральной» 
культуре материально. А эсте
тически: равно наоборот. Это 
уже не о паре «Урал» — 
«ТЕКСТ», это просто общий за
кон.

ориентации молодежи, редак
ция газеты «На смену!». По
бедителей ждут премии: за 
Т место — 150 руб., за П-е 
100 руб., за Ш-е — 50 руб.

Очерки объемом 5—6 ма
шинописных страниц высы
лать в 3-х экземплярах (в 
опубликованном или рукопис
ном варианте) по адресу: 
Свердловск, ул. Вайнера, 8, 
горком ВЛКСМ, отдел уча
щейся молодежи (с помет
кой: «На конкурс»).

Представленные материалы 
не рецензируются и не воз
вращаются. Телефоны оргко
митета: 51-81-73, 72—19-16.

641257. Хочу встретить муж
чину для создания семьи, доб
рого. непьющего, любящего 
детей, его возраст — до 37 
лет. Мне 31 год, рост 152, раз
ведена, ' воспитываю сына 9 
лет. медицинский работник со 
средним образованием, харак
тер спокойный, уравновешен
ный. Ваше фото обязательно, 
возврат гарантирую.

641281. Двадцатишестилетняя 
женщина с высшим образова
нием, склонная к полноте, 
рост 168,.познакомится с поря
дочным мужчиной (желатель
но не моложе 30 лет) высокого 
роста, оптимистом. Возврат фо
тографии гарантирую.

641262. Познакомлюсь с мо
лодой женщиной до 30 лет 
(можно с ребенком) с серьез
ными намерениями создать 
семью. Мне 31 год, рост 170, 
образование среднее, характер

Изучаем явление

ФУТБОЛЬНОЕ ПОЛЕ БОЯ
«Если вдруг летят гранаты, 

знайте — в бой идут фанаты». 
Так звучит присловье бо
лельщиков одной из футболь
ных команд. Рифмоплетство, 
шутка? Давайте поговорим 
всерьез.

Поначалу звучали голоса, 
поддерживающие болельщиц
кий пыл, страсть людей, уме
ющих «горячо поболеть» за 
любимую команду. В начале 
70 х годов, в пору восхода 
«Зари» на небосклоне всесо
юзного футбольного чемпиона
та чуть ли не с личного бла
гословения Брежнева (при
страстно следившего за пос
тупью украинской команды) 
был организован клуб болель
щиков — один из первых. 
Преимуществом его членов 
было то, что они могли выез
жать на матчи в другие горо
да. Организованное безделье 
пришлось по душе многим. 
Раньше при активном инди
видуальном «болении» в чу
жом городе можно „было и по 
шее схлопотать. А группа бы 
ла силой, тем более, что на 
своем стадионе болельщики 
более разобщены.

Хотя, конечно, в Москве во 
все времена было ясно: бо
лельщик «Динамо» ни за что 
не сядет в сектор «спарта
ковцев». Но вот все чаще от 
безз лобн ы х подтрун ивани й
друг над другом и над той 
или иной московской коман
дой дело переходило к откро
венной ругани, оскорблениям. 
А когда в Москву и другие 
города с легкой руки воро- 
шиловградцев стали приез
жать болельщики других 
команд высшей лиги, «делом 
чести» стало выяснение отно
шений за пределами стадио
нов. Москвичей «па гастро 
лях» встречали не менее «лю 
безно».

П началась необъявленная 
война фанатов.

Мы, конечно, схематизируем, 
упрощаем объяснение явления, 
которому нет аргументирован
ного толкования даже в специ
альной литературе. Как, впро
чем, и в газетах, кроме публи
каций по конкретным поводам, 
нет объяснения истоков. А, 
возможно, это было ответом 
молодых людей на официаль
ную ложь, ответ на ппоцесс 
«создания» чемпионов («Заря», 
«Арарат» и др.) в кабинетной 
тиши. на расцветающие мах
ровым цветом «сдельщину» и 
взяточничество в Футболе. Да
же наивный болельшик-перво- 
годок часто мог понять, что на 
поле идет игра в поддавки или 
откровенный дележ ничейных 
очков. Пресса же гее равно 
была в восторге: «боевая ни
чья», «трудные очки», «мастер
ство голкипера»...

Свердловчане уже привык
ли к тому, что музей имени 
Я. М. Свердлова взял на се
бя и задачи пропаганды 
культурного наследия, на
родного творчества уральцев. 
Одну из популярных выста
вок можно увидеть здесь се
годня. Ее организаторы — 
музей и республиканский 
центр этнодизайна. Экспози
ция действует с декабря и 
будет работать до 8 марта. 
Здесь выставлены произведе
ния современных мастеров- 
уральцев, выполненные в 
традициях народных реме
сел. Это работы под дымков
скую игрушку, керамика, 
елочные украшения, бисер, 
плетение из лозы. Одна из 
интереснейших и основных 
коллекций — игрушки из 
глины, сделанные свердлов
чанкой Г. И. Медведевой. Не 
случайно с выставкой озна
комились несколько тысяч 
посетителей.

Л. ГОРЛОВ.
Фото В. ЯКУБОВА.

сложный. Воспитываю дочь 6 
лет. Не пью, не курю. Живу в 
области, на переезд согласен 
Мои интересы: книги, спорт, 
кино.

641287. Надеюсь на счастли
вую встречу с высоким, строй
ным мужчиной до 35 лет, при
ятной внешности. Мне 24 года, 
высокая, симпатичная, общи
тельная. Желательна Ваша фо
тография.

641326. Надеюсь на встречу 
с добрым, решительным, высо
ким, без вредных привычек 
человеком. О себе: свердлов
чанка. 20, 156. Люблю детей,
хозяйство.

0575. Инвалид II группы же
лает познакомиться для созда
ния крепкой и дружной семьи 
с молодой женщиной не стар
ше 28 лет, доброй и скромной. 
Немного о себе: 23 года, рост

Посмотрев доперестроечную 
прессу, вы не найдете даже 
крохотного сообщения о бес
порядках на футбольных ста
дионах. Между тем, если ве
рить болельщицкой почте, то 
в 1972 голу при столкнове
нии фанатов киевского «Ди
намо» и ворошиловградской 
«Зари» в столице Украины 
были убиты три подростка. 
Списаны эти случаи на вок
зальную поножовщину. Годом 
спустя в Баку при разгоне 
дерущихся подростков на 
трибуне стадиона был смер
тельно ранен сотрудник мили
ции. Число раненых болель
щиков неизвестно. Случай 
списан на пьянство.

Позднее по стране прокати
лась волна беспорядков на 
стадионах. Чаще всего фигу
рировали города Закавказья. 
Спортивная общественность 
обеспокоилась. Она делает 
«решительный» шаг: учрежда
ется приз «Вместе с комап- 
дой» за лучшую посещаемость 
стадиона, за поведение бо
лельщиков... Илоя хорошая, 
по тоже из разряда «припа
рок».

К сожалению, у нас нет 
возможности проследить весь 
процесс созревания «раковой 
опухоли» фанатизма болель
щиков, но вот само злокаче
ственное новообразование се
годня видно вполне отчетли
во. Итак, примеры только ми
нувшего года.

В матче первого круга в Ку
таиси. где встречались мест
ное «Торпедо» и ЦСКА, на поле 
выбежали несколько десятков 
Сопельщиков, недовольных дей
ствиями судьи и своих футбо
листов. Спасла решитель
ность... нет, не милиции. Тре
неров, ветеранов, авторитет
ных в городе людей, бросив
шихся уговаривать выбежав
ших на поле. Молодежь, она 
составляла большинство, вня
ла словам разума Но лишь 
тогда, когда комиссар матча 
обещал, что стадион не будет 
дисквалифицирован на дли
тельное время. Можно только 
подивиться мужеству футбо
листов ЦСКА, нашедших силы 
доиграть игру (она заверши
лась вничью, 1:1, а вот в Мос
кве армейцы победили более 
чем уверенно — 8:1). Другие 
же команды (да, наверное, и 
судьи) после этого в Кутаиси 
были весьма осторожны. Чем 
не пример давления?

В узбекском городе Ка- 
сансае все завершилось раз
громом отнюдь не футбольной 
команды. 1 октября после за
вершения матча местной 
команды «Касансаец» с фер
ганским «Нефтяником» около 
тысячи разгневанных болель
щиков (в основном молодежь) 
с целью расправы с судей-

195, русский. К спиртному рав
нодушен. Прошу Вас выслать 
фотографию. Возврат гаранти
рую. Моя фотография — в 
Службе.

641347. Доброжелательная, 
трудолюбивая молодая девуш
ка, еврейка, жильем обеспече
на, познакомится с целью соз
дания семьи с молодым чело
веком, который не был женат, 
равнодушен к алкоголю. Ваш 
возраст: .31 — 37, рост 175 и вы
ше, желательно высшее обра
зование.

G41410. Хотел бы познако
миться с девушкой в возрасте 
23“29 лет для создания креп
кой, дружной семьи. Ваша на
циональность значения не име
ет. Коротко о себе: мне 28 лет, 
рост 176, узбек, образование 
среднее. Был женат. Перенес 
травму руки. Прошу легкомыс
ленных людей не писать. 

ской бригадой и болельщика
ми противника прорвали зону 
оцепления, забросали камня
ми работников милиции и их 
транспорт. В результате два 
футболиста и 25 работников 
милиции получили травмы 
различной степени тяжести. 
Ранен был и председатель 
горисполкома У. Алимханов. 
Тогда прозвучали автоматные 
очереди вверх. В тот раз они 
охладили нападавших. А ес
ли бы это лишь разогрело фа- 
катизм? Министерством внут
ренних дел УзССР внесено 
предложение о закрытии ста
диона «Юбилейный» города 
Касансая как не соответству
ющего требованиям по обес
печению общественного по
рядка и безопасности зрите
лей. рпять выбран самъ^й 
простой ВЫХОД. А ВО-** из 
спорткомитета республики. 
Федерации футбола СССР от
вета. видимо, не будет. Хотя 
болельщики в один голос за
являют. что причиной конф
ликта послужило необъектив
ное судейство. откровенно 
пассивная игра местных фут
болистов.

А осенью, наконец, и сверд
ловские болельщики смогли 
полюбоваться тем. как истово 
болеют за свою команду пер
мские фанаты «Звезды», зака
ленные в боях первой лиги. 
Они никак не могут привык
нуть к мысли, что их команда 
ныне — завзятый середнячок 
второй лиги. И вот «Уралмаш» 
разгромил пермскую команду 
— 4:1. Что делать? На пос
ледних минутах встречи фа
наты строятся в колонну, 
маршируют к воротам своей 
команды и... встают в них на 
несколько секунд рядом с гол
кипером. Мол. мы. ребята, с 
вами. Свердловские охраните
ли порядка лишь рты откры
ли от такой наглости. Но — 
не более того. На вокзальной 
площади и в подземных пере
ходах еще долго сияли круп
но намалеванные приветы от 
фана «Звезды» по кличке 
«Морда» и от его товарищей. 
«Морды» чувствуют свою без
наказанность и возможность 
выражать свои чувства любым 
способом.

Пока нет исследований это
го явления. Что движет фана
тами? Какова их организация? 
Кем Финансируется передви
жение?

А теперь наши фанаты вы
шли на международную аре
ну. Всесоюзные средства мас
совой информации замолчали 
тот факт, что после двух тай-

Письма-предложения направ
лять по нашему адресу: 
620219, Свердловск, ГСП-330, ул. 
Луначарского, 78, абоненту 
№... В конверт вложите пись
мо, конверт, адресованный се
бе (для ответа), фотографию, 
если об этом просит абонент, 
На конверт наклейте квитан
цию почтового перевода на 1 
рубль. Абоненты отвечают на 
оплаченные письма. Адресов 
абонентов Служба не дает. Оп
латить письмо можно в Служ
бе или на почте, адресуя пере
вод в Кировское отделение 
Жилсрцбанка, на расчетный 
счет № 500006. Наш телефон 
5-24-72. Перерыв с 14 до 15 ча
сов.

В Службе ведут прием пси
хологи, психотерапевты, сексо
лог, сексопатолог, педиатр. 

мов розыгрыша Кубка УЕФА 
между киевским «Динамо» и 
«Ваником» в чехословацком 
городе Острава состоялся и 
третий тайм. В ходе «дружес
кого визита» закарпатские бо
лельщики лишились автобуса, 
на котором приехали. — он 
был разгромлен местными 
«коллегами». А началось все 
с матюков, которыми «братья- 
славяне» обменялись в ходе 
встречи. Самые любопытные 
могут прочитать об этом ин
циденте в республиканской ук
раинской «Спортивной газете» 
за 11 ноября. Материал даже 
иллюстрирован.

Проще всего. наверное, 
свести проблему фанатизма 
болельщиков к проблеме уси
ления охраны правопорядка 
(хотя и от этой меры, конеч
но. тоже но уйти). По пора 
г.рерьез задуматься и над тем. 
что иногда провоцируют фа
натов сами спортивные работ
ники. Сколько написано о бес
помощном и предвзятом су
действе, о покровительстве и. 
как следствие, вмешательстве 
в спортивные дела людей, об- 
л е ч е н н ы х а л ми я и с т ра т и р но й 
властью... А что изменилось? 
Сейчас все с огромным вни
манием следят за «смертель
ной» схваткой Федерации 
футбола СССР, поддерживае
мой Госкомспортом, с недав
но созданным Союзом фут
больных лиг. Отказаться от 
годами исполняемой роли — 
«делителя пирога» — Феде
рация футбола уже не в си
лах. Что там работа по вос
питанию болельщиков, если 
из рук могут вырвать финап- 
совые вожжи.

По словарю, фанатизм -ис
ступленная. а еще — дове
денная до крайней степени 
приверженность каким-либо 
верованиям или воззрениям. 
По оправдывая эти крайно
сти. все же отметим. что 
приверженность эта у боль
шинства болельщиков — ис
кренняя. И хотят они чаще 
всего лишь одного — видеть 
честную борьбу на футболь
ном поле. Может быть, сего
дня надо думать не столько 
о количестве милицейских 
дубинок, сколько о том. как 
добиться, чтобы честность в 
спорте стала правилом? Я да
же на секунду не могу пред
ставить. что кто-то мог после 
матча бросить камень или 
бутылку во Всеволода Бобро
ва. Григория Федотова. Льва 
Яшина. Альберта Шестерне- 
ва... Это были истинные ры
цари футбола. И болельщика 
не проведешь. О том. где кон
чается футбол и начинается 
антифутбол, пора судить не 
только по проявлениям фана
тизма фанатов. Если есть 
вершки, то есть и корешки.

В. ФЕДОРОВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

К сведению руководителей предприятий, организаций 
и учреждений а также населения Свердловска и области!

ВПЕРВЫЕ В СТРАНЕ
Свердловским территориальным межотраслевым 

хозрасчетным НПО «УРМАН» 
ОРГАНИЗОВАНО ПРОИЗВОДСТВО

БИФИДУМБАКТЕРИНА (жидкого и кисломолочного).
БИФИДУМБАКТЕРИН — уникальный и остродефицит

ный препарат, применяющийся для лечения и профилак
тики заболеваний (в том числе инфекционных) различ
ных органов и систем, прежде всего желудочно кишечного 
тракта, а также для нормализации обмена веществ, повы
шения иммунитета, устранения вредного воздействия хи
мических веществ и радиации, сдерживания процесса ста
рения. Препарат рекомендуется для включения в рацион 
питания детских коллективов, является мощным шитом в 
борьбе с внутрибольничными инфекциями

С целью правильного назначения препарата и контроля 
эффективности лечения проводятся консультации и наблю
дения врачом-гастроэнтерологом, выполняются исследова
ния на дисбактериоз

Эффективность предлагаемого препарата выше в 2—4 
раза, чем известного сухого аналога при той же стоимо
сти.

С предприятиями и организациями заключаются догово
ры на оптовую поставку пре’парата со скидкой до 20%.

• Не упустите шанс поправить свое здоровье или сохра
нить его.

За справками спешите обратиться по телефону: 22-56-40 
с 9 до 12 час. ежедневно, кроме субботы и воскресенья.

Тысячи ансамблей, групп, авторов-исполнителей и 
оркестров всех направлений популярной музыки: 

рок, поп, брейк, соул; новая волна, диско, реггей, элект- 
ропоп; джаз, блюз, ныо-джаз, джаз-рок; инструменталь
ная и компьютерная музыка; оркестры популярной музы
ки; эстрада русской эмиграции.

ВЫБОР ЗА ВАМИ!
Найти нужную композицию на уровне профессионального 

качества
ВАМ ПОМОЖЕТ «АЛЛЕГРО»!

«АЛЛЕГРО» — это музыка всех вре'мен, начиная от 
всех концертов «Битлз» и кончая последними новинками 
советской и зарубежной эстрады 1989 года.

слугами «АЛЛЕГРО» пользуются дискотеки и студни 
звукозаписи, профессионалы и любители музыки.

Высшее . качество с лазерных компакт-дисков, профес
сиональной и японской аппаратуры.

В случае’ претензий по магнитной ленте запись осущест
вляется повторно, и вы записываете бесплатно еще 45 
минут любой музыки.

Каждый десятый заказ выполняется БЕСПЛАТНО, а 
постоянным клиентам — скидка 10% на любую запись и 
регулярная рассылка информации о последних новинках.

Заказы высылаются наложенным платежом' за налич
ный и по безналичному расчету.

Каталог музыки высылается БЕСПЛАТНО.
Наш адрес: 413800, Саратовская обл., г. Ба.таково-17, 

а/я 5, студия «Аллегро».
Звонить по телефону 4-14-56 с 18 до 20 час. по москов

скому времени в любой день, кроме воскресенья.
Не забудьте вложить в письмо подписанный конверт со 

своим адресом.

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. Луначарского
Сегодня БАЯДЕРКА 
1-Ш ВЕЧЕР БАЛЕТА 
2-Ш МАКБЕТ

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
Лысьвенский металлургический завод 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение’ вакантной должности 

ДИРЕКТОРА ЗАВОДА.
Завод основан в 1785 году, имеет большую революци

онную и трудовую историю. В настоящее время произво
дит мартеновскую сталь, горячекатанный кровельный и 
электротехнический лист, хромированную лакированную 
жесть, стальную оцинкованную полосу с различными по
лимерными покрытиями, стальную эмалированную посу
ду, алюминпевые фляги для молока, бытовые напольные 
плиты, другие товары народного потребления.

В конкурсе могут принять участие специалисты в возра
сте’ до 50 лет, имеющие высшее техническое или эконо
мическое образование и стаж работы на руководящих 
должностях не ниже начальника неха или отдела не ме
нее 5 лет. Срок конкурса — до 10 марта.

Заявление направлять по адресу: 618960, г. Лысьва 
Пермской области, металлургический завод, зам. директо
ра по кадрам. Телефон 2-52-90.

Иногородние специалисты должны приложить к заяв
лению листок по учету кадров, без вызова конкурсной ко
миссии не’ приезжать.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня СВАДЬБА ПРИ
ФОНАРЯХ ЗВАНЫЙ ВЕЧЕР

С ИТАЛЬЯНЦАМИ
1 III КОНЕЦ СВЕТА 
2-Ш ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 
Сегодня в 10 час. 30 мин. 
ОСТРОВ КАПИТАНА БЛАДА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

НОВАЯ ПРОГРАММА 
«ДЕЖА ВЮ», 

«КРИМИНАЛЬНЫЙ 
КВАРТЕТ».

ВНИМАНИЕ! Сеансы: 11. 15 
и 19 час.

СПТУ № 77
ПРИГЛАШАЕТ НА УЧЕБУ 

юношей и девушек в возрасте от 18 лет и старше 
со средним образованием для овладения профессией 

СТРОИТЕЛЬ ШИРОКОГО ПРОФИЛЯ.
Для юношей — каменщик, монтажник стальных желе

зобетонных конструкций.
Для девушек — маляр, штукатур-облицовщик.
Срок обучения 6 месяце’в.
Нуждающимся иногородним предоставляется общежи

тие.
За время учебы выплачиваются стипендия — 95 руб

лей и 50% от сумм, заработанных на производственной 
практике.

Выпускники училища имеют льготное право стать бой
цом МЖК-4 и построить себе благоустроенную квартиру, 
в одном из привлекательных районов г. Свердловска.

Время учебы входит в непрерывный трудовой стаж, по 
окончании учебы присваивается 2—3-й разряд.'

Начало занятий — по мере укомплектования групп.
Адрес училища: 620141. г. Свердловск, ул. Нале'ждин- 

ская, 24, СПТУ № 77. Телефоны: 52-88-40. 52-75-42,
52-13-16.

Автобусы № 3, 12. 33, 36, /рамваи № 6, 19, 24, оста
новка транспорта — «Пехотинцев».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Жикина ди

настия.
СОВКИНО — Однажды в 

Америке (три серии).
САЛЮТ — Полет навига

тора. Зорро (две серии).
ТЕМП — За прекрасных 

дам! ВИДЕОЗАЛ — Механи
ческий апельсин. Зубасти- 
ни.

УРАЛ — Четвертая власть. 
Гром небесный. Полосатый 
рейс.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Вилла «Орхидея».
и ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Леди Джейн.

ДРУЖБА — Легенда о бе
лом драконе. Полет навига
тора,

КОМСОМОЛЕЦ — Утоли 
моя печали.

СОВРЕМЕННИК — Однаж
ды в Америке (три серии).

Им. МАЯКОВСКОГО
Приговоренный.

ЗАРЯ — Полет навигато
ра. Приговоренный.

ЗНАМЯ — До первой кро
ви. Спальный вагон.

РОДИНА — С течением 
времени.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АВТОМОБИЛЬНО-ДОРОЖНЫЙ ТЕХНИКУМ 

организует дневные, вечерние и заочные курсы 
для желающих поступить на заочное и дневное отделения 
по специальностям: техническое обслуживание и ремонт 
автомобилей, эксплуатация автотранспорта, строительство 
и эксплуатация автодорог, ремонт дорожных машин и до
рожного оборудования, бухгалтерский учет.

На курсы принимаются учащиеся 8 и 10-х классов, про
изводственники.

Начало занятий на дневных и вечерних курсах — 1 мар
та, на заочных — по получении документов.

Поступающие на курсы должны представить квитанцию 
о почтовом переводе 15 руб. (их следует переслать по ад
ресу: г. Свердловск, Кировский ЖСБ, р/счет 426601).

Поступающим на заочные курсы, кроме квитанции, нуж
но выслать аттестат о среднем образовании, справку с ме
ста работы.

Адрес техникума: г. Свердловск, пр. Ленина, 91, авто
техникум, подготовительные курсы. Тел. 24-63-65.

ПОГОДА
1 — 2 марта по области 

ожидается переменная об
лачность. местами неболь
шой мокрый снег, слабый 
гололед, слабые метели, по
тер юго-западный. 7 —12 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью плюс 
1 — минус 4. днем плюс 4 — 
минус 1. на дорогах гололе
дица.

ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ 
И КОМБИНАТ МЯСНОЙ 

«СВЕРДЛОВСКМЯСОАГРОПРОМ» 
по извещению № 158 
ПРОВОДИТ НАБОР

на ускоренные 3-месячные курсы по обучению профессиям 
обвальщика и жиловщины мяса. На обучение по профес
сии обвальщика мяса приглашаются лица, уволенные в 
запас из рядов Советской Армии.

Одиноким предоставляется благоустроенное общежитие. 
Заработная плата после обучения обвальщиков до 400— 
оОО руб., жиловщиц — 250—300 руб. Продолжительность 
очередного отпуска 24 рабочих дня

Имеются столовая, детские дошкольные учреждения 
пионерский лагерь, спорткорпус. Гарантия получения жи-’ 
лои площади — 2—3 гола. Бесплатное одноразовое пита
ние, работает стол заказов до 10 кг мясопродуктов еже
месячно, выплачиваются премии по итогам года я за вы
слугу лет.

За справками обращаться в отделение центпа (ул Ци
олковского, 66). Тел. 25-81-29. F Т
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